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CONTINUIDAD O CAMBIO
Pablo Lemus es un personaje interesante que tiene enfrente 

-como lo ha dicho- la oportunidad de hacer realidad el sueño de su 
vida, para lo que ha trabajado en los últimos diez años: ser gober-
nador de Jalisco. 

Hoy le toca ser el candidato de un gobierno de claros oscuros, 
donde hay puntos muy negros que gravitan en su contra, como es 
la dolorosa problemática de desaparecidos en el que Jalisco es líder 
nacional, con la violencia e inseguridad que es reflejo de un gobier-
no completamente rebasado por la criminalidad; está el tema de la 
verificación obligatoria que es más recaudatoria qu contribuya a 
mejorar el medio ambiente con un fuerte tufo a negocio entre em-
presarios y políticos. Es un programa irritante para la ciudadanía y 
que le va a quitar votos a Lemus y candidatos.

Pero lemus nunca se da por vencido. Cuenta con una gran auto 
estima que le da esa seguridad y que le permite ir brincando obstá-

culos para alcanzar sus objetivos.

LOS NEGATIVOS DE ALFARO
Es el candidato del partido en el go-

bierno que ha encabezado Enrique Alfaro, 
quien registra un fuerte desgaste, ya que 
ese estilo áspero de ejercer el poder y de 
confrontación, en la etapa final de su go-
bierno registra un marcado desgaste.

Habrá qué ver, si esa carga negativa 
que acumula Alfaro qué tanto afecta a Pa-
blo Lemus con el grueso de la población.

Asimismo, otro aspecto que aún no 
se  ha medido, al menos no disponemos 
de información objetiva, es el impacto del 
gobierno de Pablo Lemus en Guadalajara. 
Qué tanto los problemas del deficiente ser-
vicio de recolección de basura de CABSA 
-empresa privada al que ha sido concesio-
nado durante las últimas tres décadas- si la 
gente se lo atribuye al abanderado naran-
ja, así como la administración de la pro-
blemática de seguridad cuya percepción 
ciudadana no tiene precisamente la mejor 
opinión.

Es en una buena parte del oriente de la 
ciudad donde el anhelo de cambio permea 
y varias y varios aspirantes emecistas le 
sacaron la vuelta a esos distritos, incluso 
aquellos que ya ya los habían ganado.

Guadalajara es una zona complicada para Movimiento Ciuda-
dano, no así Zapopan, donde Juan José Frangie, sin mayores pro-
blemas debe ganar la elección

Otro factor que va a incidir en esta elección son los programas 
sociales del gobierno de la llamada 4T, principalmente las pensio-
nes para adultos mayores. ¿Qué tanto van a gravitar para que el 
voto se lo lleve Morena? 

Pablo Lemus sale en el arranque de esta carrera como el gran 
favorito y seguramente se subirá a una muy fuerte e intensiva cam-
paña mediática donde estará el genio de la estrategia política que 
impulso el proyecto de MC en Jalisco y en Nuevo León, conside-
rado hoy por hoy de los mejores en el país.

No obstante, nadie puede ni debe cantar victoria. Hay que to-
mar con reservas la coyuntura que vivimos.

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
 

En el arranque de la elección a la gubernatura de Jalisco 
que se realizará dentro de poco más de siete meses, Pa-
blo Lemus sale como el gran favorito, después de haber 
ganado tres elecciones seguidas (dos en Zapopan y una 

en Guadalajara).
En contra partida tenemos a Claudia Delgadillo, que encabeza 

la alianza Morena-Partido Verde- PT- Futuro-Hagamos eimpulsará 
el cambio, pero a juzgar por los números duros que anteceden a 
esta elección, la carrera está cuesta arriba.

Hace seis años Enrique Alfaro como abanderado de Movi-
miento Ciudadano ganó con una diferencia de cerca de medio 
millón de votos y utilizando un término boxístico, el abanderado 
naranja apabulló al doctor Carlos Lomelí al ganar la elección con 
15 puntos porcentuales que significan medio millón de sufragios. 
Alfaro logró el respaldo de 1 millón 354 mil 014 y el empresario 
postulado por Morena y aliados fue apoyado por 857 mil 011. 

Habrá que decir que el candidato pre-
sidencial de Juntos Hacemos Historia, 
Andrés Manuel López Obrador logró más 
votos que Alfaro con una ventaja superior 
a los 100 mil votos, esto es 1 millón 456 
mil, 521 sufragios.

Indiscutiblemente el candidato presi-
dencial postulado por Morena y aliados 
alcanzó una votación histórica en Jalisco, 
pero no impactó a las candidaturas loca-
les. Hubo, pues, voto diferenciado.

Los jaliscienses tienen muy claro lo 
que es el voto diferenciado.

Si ponemos sobre la balanza a Pablo 
Lemus y Enrique Alfaro, ¿quién es mejor 
candidato? Las circunstancias son muy 
distintas, Alfaro, como opositor, no fue 
bueno, fue extraordinario. Fue una espe-
cie de bulldozer que como Julio César 
Chávez, mostró dinamita pura y acabó 
con sus contrincantes. Al que no pudo 
vencer seis años atrás fue al recordado 
Aristóteles Sandoval, cuyo carisma supe-
ró la fuerza de Alfaro.

Pablo Lemus llega con la aureola de 
ser un ganador. Ha gobernado los dos 
municipios más grandes e importantes de 
Jalisco, como son Zapopan y Guadalaja-
ra. En el primero fueron 6 años. Lució en 
Zapopan donde contó con el trabajo de 
Juan José Frangie, en quien descansó la administración, mientras 
Pablo atendía los eventos públicos, visitando colonias y reunién-
dose con la gente. 

En Guadalajara su gobierno fue de medianía, con actos más 
mediáticos y faltos de substancia, sin poder resolver el tema de 
la recolección de basura y con poco o nulo avance en materia de 
seguridad. Se le recuerda por el Festival de la torta ahogada, la jeri-
calla, el carrusel, los festivales musicales con un muy buen manejo 
mediático.

No obstante, la popularidad ganada en Zapopan con el reco-
nocimiento de haber hecho una buena administración y su gran 
capaciad de manejo de comunicación, le permitieron imponerse a 
sus competidores en Moviminto Ciudadano y a la postre convertir-
se en el candidato, venciendo la resistencia de Enrique Alfaro, del 
que nunca fue su favorito.

EN GUADALAJARA SU 
GOBIERNO FUE DE ME-

DIANÍA, CON ACTOS MÁS 
MEDIÁTICOS Y FALTOS DE 
SUBSTANCIA, SIN PODER 
RESOLVER EL TEMA DE LA 
RECOLECCIÓN DE BASURA 
Y CON POCO O NULO AVAN-
CE EN MATERIA DE SEGU-
RIDAD. SE LE RECUERDA 
POR EL FESTIVAL DE LA 

TORTA AHOGADA, LA JERI-
CALLA, EL CARRUSEL, LOS 
FESTIVALES MUSICALES 

CON UN MUY BUEN MANE-
JO MEDIÁTICO.

LOS JUEGOS DEL PODER

SALE PABLO COMO EL GRAN FAVORITO

Guadalajara, Jalisco se convir-
tió en el escenario de una luna 
de miel política atípica para 
Claudia Sheinbaum. En este 

juego de ajedrez, el Palenque de Gua-
dalajara no fue solo un lugar de festejo, 
sino un tablero donde cada movimiento 
revelaba las complejidades y divisiones 
dentro de Morena.

El día después de su boda, Sheinbaum 
se encontró en una gira acompañada por 
su esposo Jesús María Tarriba y un coro 
de nuevos adeptos. Entre ellos, Pedro 
Kumamoto, líder de Futuro, quien oficia-
lizó su unión con la 4T con un abrazo que 
parecía sellar una lealtad que trascendía 
su pasado independiente. Este gesto, en 
la vieja política, bien podría simbolizar 
un trueque de lealtades por promesas aún 
en el aire.

Los militantes de Hagamos, encabe-
zados por Mara Robles y Enrique Veláz-
quez, se unieron a la celebración, mos-
trando una dualidad en su apoyo: ayer 
coqueteo, hoy compromiso. El Partido 
Verde, por su parte, no solo se sumó, sino 
que pareció dominar la escena, con Clau-
dia Delgadillo, su candidata, ocupando 
un lugar prominente.

Si bien es cierto que, los aliados del 
PVEM, PT, Hagamos y Futuro hicieron 
acto de presencia y pusieron de su parte, 
su apoyo podría no ser suficiente para 
llevar a Sheinbaum al triunfo en una 
elección. Los focos guindas, aparente-
mente brillantes, en realidad parpadean 
con señales de advertencia.

Sin embargo, no todo fue armonía. 
La ausencia de Carlos Lomelí y sus se-
guidores habla más fuerte que cualquier 
discurso. Lomelí, quien había ganado la 
encuesta y se esperaba fuera el candida-
to, parece ahora un jugador marginado 
en este entramado político.

Ni Carlos Lomelí ni su gente pusie-
ron un pie en el Palenque, a excepción 
de la regidora Candelaria Ochoa, los de-
más cercanos a Carlos Lomelí no se apa-
recieron ni hicieron menciones de apoyo 
al acto que protagonizó Claudia Delga-
dillo, los regidores Mariana Fernández, 
Salvador Hernández Navarro, la diputa-
da local María Padilla simplemente deja-
ron pasar el evento. Aunque la aspirante 
presidencial vio al doctor por separado y 
en privado. Los tres cercanos a Lomelí 
buscan la candidatura a la presidencia de 
Guadalajara, por tanto, deberían estar en 
este tipo de eventos. 

La fractura dentro de Morena, evi-
denciada por el exabrupto de Antonio 
Pérez y las acusaciones de imposiciones 

y acuerdos bajo la mesa, planteaban un 
panorama complejo para Sheinbaum. La 
resistencia interna para apoyar a Claudia 
Delgadillo entre los aspirantes perdedo-
res es palpable, y este desdén podía ser 
un obstáculo casi insuperable para las 
aspiraciones de la 4T en Jalisco. El sá-
bado por la tarde, tras llevar un pequeño 
grupo de seguidores al aeropuerto, Toño 
Pérez no fue requerido como chofer de 
Sheinbaum, en el trayecto se fue quedan-
do rezagado en la ruta hasta que se quedó 
solo, lejos de la aspirante presidencial, 
sin darle una silla al borde del estrado en 

el evento principal.
Pérez Garibay no tuvo cabida ni en 

las fotos que difundió el equipo de prensa 
de Sheinbaum. “Papá Checo” se dedicó a 
tomarse fotos con Claudia Sheinbaum y 
Mario Delgado… No más.

José María “El Chema”, Martínez, 
quien quedó en segundo lugar entre los 
aspirantes varones y quien es el coordi-
nador de Morena en el Congreso local, 
asistió al evento y desde su lugar, con 
Clara Cárdenas a su izquierda grabó un 
video de unidad, mientras a su lado de-
recho Cecilia Márquez lo ignoraba y vol-

teaba la cara fingiendo ver al infinito.
Los aparecidos fueron Alberto Uribe 

y Favio Castellanos, gente plenamente 
identificada con Marcelo Ebrard, esta es 
la primera ocasión que aparecen en públi-
co en un evento de Claudia Sheinbaum.

En este contexto, Sheinbaum enfrenta 
un reto monumental en Jalisco. No solo 
debe lidiar con las divisiones internas de 
Morena, sino también con la necesidad 
de consolidar alianzas con partidos como 
el PVEM, PT, Hagamos y Futuro. Esta 
tarea se vuelve crítica al considerar la 
presencia de figuras fuertes como Enri-
que Alfaro y Pablo Lemus de Movimien-
to Ciudadano.

Lo que inicialmente parecía una cele-
bración se transformó en una clara mues-
tra de las complicaciones y desafíos que 
enfrenta Sheinbaum. Su habilidad para 
navegar estas aguas turbulentas y unifi-
car a un partido fracturado determinará 
no solo el futuro de Morena en Jalisco, 
sino también su propio camino hacia la 
presidencia. La política, siempre cam-
biante y desafiante, le exige a Sheinbaum 
no solo ser una jugadora hábil, sino tam-
bién una estratega capaz de reconstruir 
puentes en un terreno cada vez más frag-
mentado.

En X @DEPACHECOS

EL DESAFÍO DE SHEINBAUM” 

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

LAS GRIETAS DE MORENA EN JALISCO 

CRÓNICAS DE PACHECO

NI CARLOS LOMELÍ NI SU GENTE PUSIERON UN PIE EN 
EL PALENQUE, A EXCEPCIÓN DE LA REGIDORA CAN-
DELARIA OCHOA, LOS DEMÁS CERCANOS A CARLOS 
LOMELÍ NO SE APARECIERON NI HICIERON MENCIO-
NES DE APOYO AL ACTO QUE PROTAGONIZÓ CLAUDIA 
DELGADILLO, LOS REGIDORES MARIANA FERNÁNDEZ, 
SALVADOR HERNÁNDEZ NAVARRO, LA DIPUTADA LO-
CAL MARÍA PADILLA SIMPLEMENTE DEJARON PASAR 

EL EVENTO.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

La ausencia de Lomelí

PEDRO KUMAMOTO/
REGIDOR DE ZAPOPAN

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

>MARIANA FERNÁNDEZ 
Y MARÍA PADILLA/  
Buscan candidatura 
a la alcaldía de 
Guadalajara. 

>DOCTOR CARLOS 
LOMELÍ/ 
El gran ausente 
en el arranque de 
precampaña de 
Claudia Delgadillo.

¿Quién por Guadalajara?

Ante nuestra publicación que se busca candidata del 
Frente Amplio por Jalisco a la gubernatura, se dieron al-
gunas propuestas entre las que destacan: las empresarias 
Paty Chávez, Geraldina Herrera Vega, Julieta Ángulo y la 
periodista y comunicadora Becky Reynoso. Sin embargo, 
todo parece indicar que ante la falta de interés de Diana 
González, dirigente estatal del PAN, la abanderada sería 
Laura Haro, quien tiene un muy buen discurso y buscaría 
impulsar a la par la candidatura de Xóchitl Gálvez quien 
se prepara para entrarle con todo a la lucha presidencial.  

>LAURA HARO/
Se perfila para ser la 
candidata del Frente 
(alianza PAN-PRI-PRD) 
a la gubernatura.

¿Quién será postulada a Guadalajara por la Alianza #Ha-
gamosHistoriaEnJalisco? La definición fue que se postu-
lará mujer, atendiendo la regla de género. ¿La posición 
será para un cuadro del doctor Carlos Lomelí como com-
pensación al quitarle la oportunidad de la gubernatura o 
habrá competencia? Las apuntadas en la semana son: la 
regidora Mariana Fernández y la diputada María Padilla, 
mientras que por el Verde se anotó Rocío Corona y por Ha-
gamos Mara Robles. Había trascendido que el rector Ri-
cardo Villanueva podría entrarle, pero no va; se apuntaron 
también Alberto Uribe y el regidor Salvador Hernández. 

Debe ser muy duro vender tu dignidad, tus 
principios por un plato de lentejas”.

Conocemos tu estilo. Siempre intentas 
amedrentar para callar a quienes no 
pensamos como tu”.

¿Por qué el doctor Carlos Lomelí no acompañó a la 
doctora Claudia Sheinbaum al mitin en el Palenque de 
las Fiestas de Octubre en el arranque de precampa-
ña al gobierno de Jalisco de Claudia Delgadillo, como 
abanderada de Morena y aliados?
Lomelí, no olvidemos, es el morenista mejor posiciona-
do en Jalisco, únicamente lo podían bajar con el factor 
paridad de género que en Jalisco aplicó la cúpula del 
poder de la 4T para conciliar con el Partido Verde y 
compensarlo después que le quitaron la posición de 
Chiapas. Se entiende que Lomelí estará encabezando 
la fórmula al Senado de la Alianza.

¡Se busca candidata!

>Cierto o falso<
El primer acto del rector de la UNAM Leonardo 
Lomelí es lanzarse contra la exalumna Yasmín 
Esquivel mediante un tuit institucional desde 
la cuenta oficial de la UNAM que acaban de 
borrar…Lomelí es el clon de Enrique Grave 
pero aún más burdo”.

La comunidad universitaria no estará 
plenamente satisfecha hasta que podamos 
conocer la opinión del Comité de Ética, por eso 
es muy importante que lleguemos a conocerla; 
si se siguen interponiendo recursos legales 
habrá qué valorar si hay otras vías a través de 
la cual podamos finalmente dar a conocer la 
opinión de la Universidad”.

JORGE ARMANDO ROCHA/
PERIODISTA DEFENSOR DE LA 4T 

LEONARDO LOMELÍ/
RECTOR DE LA UNAM

¡NI IMPUNIDAD NI OLVIDO!

Por | Miguel 
Ángel 
Anaya 
Martínez

“Trabajaremos las 24 horas del día y si 
es necesario de la noche también.”

Herminio Iglesias

Herminio Iglesias fue un popular diputado argenti-
no. Peronista; conocido por ser de posiciones so-
cialistas radicales y a la vez, con un nivel cultural 
bajo. Su frase más conocida, probablemente fue: 

“El peronismo triunfará conmigo y sinmigo”.
La historia de Argentina se lee con detenimiento e interés, 

parece increíble cómo uno de los países más ricos del conti-
nente se enfrente constantemente a un vaivén de crisis polí-
ticas y económicas. Argentina se encuentra en un momento 
histórico pues atraviesa una elección compleja que definirá un 
nuevo paradigma social y económico o la continuidad de un 
sistema de izquierdas que no ha arrojado buenos réditos.

La democracia argentina se reinstauró en 1983, esto deri-
vado de que meses antes la junta militar que llevaba gobernan-
do por varios años llamó a elecciones tras la debacle política y 
social derivada de la inflación y crisis económica, la derrota de 
la Guerra de las Malvinas, el desprestigio internacional deri-
vado de las constantes violaciones de los derechos humanos y 
los múltiples casos de corrupción de jerarcas militares. Tras la 
jornada electoral resultó elegido Raúl Alfonsín.

En 30 años, Argentina ha tenido ocho presidentes y una 
presidenta, el peronismo ha sido una constante con pocas ex-
cepciones y ayer se vivió una jornada electoral más que pu-
diera refrendar a la izquierda o volcar al país hacia la extrema 
derecha.

El país sudamericano tuvo que elegir entre la continuidad 
de un gobierno que no ha dado los resultados esperados o 
apostar por una persona de tinte radical que a muchos emo-
ciona y a otros más asusta, un panorama poco alentador. Re-
presentando al oficialismo se presentó Sergio Massa, político 
peronista que ha conducido las políticas económicas del país 
albiceleste durante varios años.

 Suena increíble pero su publicidad se presenta así: “Mas-
sa, un gran remedio para una gran enfermedad”. Massa es 
parte de “la gran enfermedad” que critica, pues hasta hace 
poco fungió como ministro de Economía logrando lo que po-
cos: romper todos los récords de inflación de las últimas dé-
cadas; esto, para un país como Argentina es casi una hazaña.

Massa se enfrenta a Javier Milei, un excéntrico economis-
ta que se define como “liberal, liberal” y que ganó fama con 
sus análisis y enfoques políticos-económicos presentados en 
diversos medios de comunicación. Durante sus apariciones en 
la pantalla, comenzó a coquetear con la idea de iniciarse en la 
gestión pública, y en agosto de 2020 lanzó su precandidatura 
presidencial para 2023. Fue el primero en hacerlo, su campa-
ña duró años y fue madurando y ganando espacio entre los 
argentinos.

Su carta de presentación es ser el candidato de lo que llama 
“anti casta política”, propone medidas como bajar impuestos, 
privatizar la educación, dolarizar la moneda e incluso, cerrar el 
banco central, se dice promotor de temas como la portación de 
armas y evitar los salarios mínimos. Su lema: “No vine a guiar 
corderos, vine a despertar leones”.

A estas alturas ya tendremos idea de lo que Argentina eli-
gió, si los ciudadanos argentinos (donde el voto es obligatorio) 
se decantaron por Massa, sería la muestra de que a pesar de los 
problemas prefieren la continuidad y cierta estabilidad antes 
de buscar un cambio radical; en cambio, si se elige a Milei, 
será la muestra de que el hartazgo es más grande y que la so-
ciedad prefiere dar ‘un salto de fe’ pues ganaría la percepción 
de que nada puede ser más grave que la situación actual.

La elección argentina es monitoreada desde México pues 
aquel es un país líder cuando se trata de movimientos sociales 
en Latinoamérica, la decisión de las y los argentinos se da en 
la antesala de la elección presidencial de México de 2024, año 
en el que, por cierto, también elegirán presidente nuestros ve-
cinos del norte y donde Trump cada día toma más fuerza para 
tomar nuevamente la silla presidencial.

Lo que es un hecho es que los candidatos de extrema dere-
cha cada vez suenan más y más fuerte, parece que la sociedad 
harta de la situación económica, la corrupción y la inseguri-
dad, comienza a ver opciones en este tipo de liderazgos. No 
perdamos de vista lo que sucede con nuestros vecinos.

CANDIDATOS 
‘A LA EXTREMA’

>Opinión<

OPINIÓN
Óscar 
Ábrego*

Por |

PREOCUPACIÓN 
EN CASA JALISCO

Me cuentan que en Casa Jalisco se instaló la 
preocupación.

De acuerdo a fuentes cercanísimas a la 
precampaña de Pablo Lemus, hay bastante 

inquietud.
¿La razón?
No ha prendido como se esperaba.
Y aunque no estaba en la agenda un inicio avasallador, 

tampoco se esperaba que las visitas a los municipios de las 
distintas regiones fueran –por decir lo menos- desairadas 
y frías.

La estrategia de colocación en la mente del elector fuera 
del área metropolitana carece de emoción. 

Por eso en el cuartel general instalado en avenida Ma-
nuel Acuña se preguntan qué ocurre, por qué si Pablo en-
cabeza todas las encuestas conocidas hasta ahora no logra 
conectar, por ejemplo, con la gente de Los Altos o la Costa.   

Una de las respuestas inmediatas que dan testigos que lo 
han seguido de cerca, es que el personaje metropolitano (te-
nis, cabello engomado y pantalón de mezclilla ajustado) no 
es compatible con el perfil del votante de aquellas latitudes.

Más aún, me platican que la personalidad empresarial 
y cosmopolita de Lemus estorba al momento de empatizar 
con los pobladores de ciertos lugares.

Con dicho precedente, algunos de quienes le acompa-
ñan estiman que difícilmente entusiasmará a un agricultor o 
a los líderes de las comunidades indígenas de la zona norte.

Al respecto, en breve le propondrán un viraje en el plan 
de posicionamiento.

Uno de los aspectos que consideran urgente, es evaluar 
al personaje. 

¿Qué tan atractiva es la imagen de Lemus Navarro 
ante los ojos de una líder comunitaria de Juanacatlán o 
Mezquitic? 

¿Los ganaderos de Talpa o Villa Purificación votarían 
por él?

Otro es el que se refiere a la conquista de la confianza 
de las estructuras que durante años tejieron las redes de pro-
moción del voto en favor de Movimiento Ciudadano.

Para su fortuna, la integración de Alberto Esquer y 
Salvador Zamora solventará en buena medida esa fla-
queza, sin embargo, la tarea suprema de convencer a las 

mujeres y hombres que operarán la elección, recae princi-
palmente en su persona.

Una más es la que tiene que ver con aprovechar la for-
taleza que ofrecen personajes como Juan José Frangie y 
Gerardo Quirino Velázquez.

Ya se ha escrito en este espacio. 
Sin pretenderlo, ellos tienen un desafío mayor que el 

de refrendar el triunfo del MC en Zapopan y Tlajomulco, 
y es evitar la derrota de Pablo Lemus como candidato al 
gobierno del Estado.

Los estudios de opinión indican que la marca Morena 
supera al Movimiento Ciudadano en prácticamente toda la 
ciudad, con excepción de los municipios ya citados.

Entonces la esperanza de mantenerse en el poder está 
puesta en Juan José y Gerardo Quirino.

No se exagera cuando se asegura que para ganar la elec-
ción del próximo 2 de junio, es necesario lograr una victoria 
contundente en la capital económica y el nuevo motor eco-
nómico de la entidad.

Así pues, la intranquilidad que se apoderó de los incon-
dicionales al gobernador tiene justificación. 

Agreguemos algo evidente: Claudia Sheinbaum viene 
por Jalisco y Claudia Delgadillo contará con respaldos que 
antes jugaban a favor del alfarismo.

Estamos a punto de ver una gran batalla en el coliseo 
electoral. 

      
@DeFrentealPoder

*Empresario, consultor en los sectores público y 
privado, escritor y analista 

  político.    

>El Cartón de Gallardo<

LOS ESTUDIOS DE OPINIÓN INDICAN 
QUE LA MARCA MORENA SUPERA 
AL MOVIMIENTO CIUDADANO EN 

PRÁCTICAMENTE TODA LA CIUDAD, CON 
EXCEPCIÓN DE LOS MUNICIPIOS DE 

ZAPOPAN Y TLAJOMULCO.

DE FRENTE AL PODER
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a sus casas. Contraviene a lo que señalan 
las autoridades, que se fueron con el novio, 
con la novia, que se enojaron con los papás, 
buscan construir una narrativa para minimi-
zar y evadir su responsabilidad como go-
bernantes para darnos seguridad a todas las 
familias que vivimos en esta entidad”.

Añadió: “Jalisco es la región más vio-
lenta del mundo, juzgando por las cifras de 
desaparecidos; basta hacer un comparativo 
y recordar lo que sucedió en la dictadura 
chilena, fueron 16 años y el tema de los des-
aparecidos por el estado adjudicados a los 
militares fueron menos de 4 mil, aquí en Ja-
lisco al menos son 8 mil los desaparecidos, 
hemos llegado a esa magnitud del proble-
ma. Es lamentable que esta violencia que 
vivimos se tome como algo normal, como 
algo que sucede y pasa, sin que veamos re-
acciones de la autoridad, que se dedica solo 
a construir una narrativa para evadir la res-
ponsabilidad y no en pocos casos señala que 
el problema no es responsabilidad de ellos 
sino del gobierno federal”.

El mensaje de Gabriel Ibarra Bourjac 
a los jóvenes estudiantes fue en razón de 
cuestionar a los que aspiran a llegar al po-
der en las próximas elecciones, para que se 
comprometan y cumplan, y no caigan en el 
juego de otros gobernantes que culpan a los 
medios de comunicación de la crisis que se 
vive en la sociedad.

“En este proceso electoral, sería bueno 
que a estos candidatos firmaran un acuer-
do que si llegan a ser gobernantes digan a 
qué se comprometen, porque cuando llegan 

al gobierno, qué plan tendrían para buscar 
poner orden y recuperar la paz para Jalisco, 
qué puntos llevarían adelante y qué compro-
misos asumirían, porque luego llegan como 
el caso del gobernador Enrique Alfaro, 
buscando responsabilidades, culpando a la 
prensa, a los periodistas, de la inseguridad y 
violencia, cuando nosotros simplemente so-
mos mensajeros que visibilizamos los pro-
blemas y les exigimos que den resultados. 

EL FACTOR IMPUNIDAD
En el tema de violencia y desaparecidos, 

hay un factor que se toca continuamente en 
los medios y es la impunidad, destacó Ga-
briel Torres Espinoza, director de Canal 44, 
quien lamentó los índices tan bajos de pro-
curación de justicia que se tiene en el país el 
cual se ve reflejado en temas de fondo como 
la inseguridad.

“Hay un tema del que poco se dice y le 
dedicamos mucho en los medios de comu-
nicación que es la corrupción. Otra de varia-
bles, una de las más importantes, tiene que 
ver con la corrupción, con la impunidad, 
cuando se corrompe el castigo que debe-
ría recibir alguien. Tenemos una triada que 
hace difícil atender el tema de la seguridad. 
Es difícil, apenas el 1.47 por ciento de los 
delitos graves en el país concluyen con una 
sentencia penal, si te dedicas a delinquir, 
tienes el 98 por ciento de probabilidades de 
no ser castigado, hay una gran invitación a 
participar de la corrupción y delincuencia 
organizada porque es rentable económica-
mente, es más fácil que te castiguen por un 

delito de derechos de autor que por cometer 
un crimen, desaparecer a una persona o se-
cuestrarla”.

Además: “El índice estatal de desem-
peño de procuradurías y fiscalías elaborado 
por impunidad cero advierte medidas, no 
todo es un tema que las policías no quieran 
hacer su trabajo, o no todo es un tema que 
los jueces no condenen a los culpables. Ja-
lisco ostenta la quinta menor tasa de agen-

tes del ministerio público por cada 100 mil 
habitantes, tenemos poco presupuesto para 
fiscales, lo que favorece la impunidad de los 
delitos y se compromete la calidad de las in-
vestigaciones. Esto evidencia que vivimos 
en Jalisco y en México un momento crítico 
del estado de derecho, de la capacidad ins-
talada en nuestro sistema de procuración de 
justicia”, puntualizó.

“Las autoridades le quieren dar vuelta al tema; en la mañanera, aun-
que al presidente le gusta hablar de todo, rara vez que toca este tema, 
porque se enoja. En el estado, hablar de seguridad es muy incómodo. 
Hay una evasión del tema, pese que ha sido la promesa desde hace 
tres gobiernos. Felipe Calderón llegó como el presidente del empleo y 
terminó como el presidente autor de la guerra contra el narco”.

JAIME BARRERA/
TELEVISA Y EL INFORMADOR

“Frente a esta tragedia (desaparecidos), la autoridad se basa 
en los datos, no importa entender qué sucede ni encontrarlos, 
lo que importa es el manejo de los números, por ello, los es-
fuerzos se han enfocado a la integración de datos más que a 
las soluciones. Las autoridades buscan borrar la violencia con 
la manipulación de los números”.

SONIA SERRANO/
NTR DIARIO Y CANAL 44

LÍDERES DE OPINIÓN PÚBLICA:
A CORTO Y MEDIANO PLAZO NO SE 
VISLUMBRA MEJORA EN LA SEGURIDAD
Por Diego Morales Herdia

Frente a la tragedia de la inseguridad, 
la violencia y la crisis de los desa-
parecidos, las autoridades de todos 
los niveles han sido indolentes y ni 

con la presión mediática de los medios de 
comunicación y la sociedad se vislumbran 
cambios al corto y mediano plazo, fue una 
de las conclusiones que se dieron en el foro 
“El Escenario de la Seguridad Pública desde 
la Visión de los Medios de Comunicación”, 
en el marco del Congreso sobre Seguridad 
Pública, Análisis, Retos y Perspectiva lleva-
do a cabo en el CUCEA.

En su intervención, la reconocida perio-
dista Sonia Serrano Íñiguez, aseveró el reto 
que es el tema de la violencia y la inseguri-
dad para la comunicación, que es más allá 
de informar, sino de entender y actuar con 
responsabilidad ante las víctimas que son 
ignoradas por las autoridades en todos sus 
niveles.

“La violencia y la inseguridad que aque-
jan a Jalisco no solo ha sido un reto para las 
autoridades, lo es también para los medios 
de comunicación. El papel que la comuni-
cación juega en este entramado es deter-
minante, no se trata de informar, sino de 
entender y actuar con responsabilidad ante 
las víctimas, escapar de la dictadura de los 
números que proponen las autoridades y 
entender la crisis que enfrentamos. Jalisco 
es cuna de una de las tragedias más graves 
del país, las desapariciones, ocupa el primer 
lugar nacional en este rubro. No podemos 
hablar de inseguridad sin poner en primer 
lugar este tema”.

Agregó: “Frente a esta tragedia, la au-
toridad se basa en los datos, no importa 
entender qué sucede ni encontrarlos, lo que 
importa es el manejo de los números, por 
ello, los esfuerzos se han enfocado a la in-
tegración de datos más que a las soluciones. 
Las autoridades buscan borrar la violencia 
con la manipulación de los números, sus 
acciones van desde inhibir las denuncias, 
las clásicas comparaciones del gobierno del 
estado que permiten pintar un mejor pano-
rama y la revictimización que provoca una 
razón social que quien desaparece se lo me-
recía”.

A la vez, la periodista colaboradora del 
Diario NTR precisó que no se debe clau-
dicar desde los medios de comunicación 
en ponerle voz a las exigencias ciudadanas 
para que las autoridades cumplan con sus 
responsabilidades.

“La autoridad renunció a su responsabi-
lidad, la realidad es que no hay búsquedas, 
una y otra vez escuchamos a las familias, 
con las pruebas que ellos mismos aportan. 
Así que la obligación de los medios de co-
municación es sacudirse esta narrativa, lo 

más importante es ponerle rostro a las vícti-
mas, poner sobre la mesa que nadie, por nin-
guna circunstancia, debe desaparecer. No 
debemos renunciar a ponerle voz a las exi-
gencias para que las autoridades cumplan 
con sus responsabilidades, nos enfrentamos 
a la renuncia del estado a hacer su trabajo”.

AUTORIDADES EVADEN EL TEMA
Por su parte, el periodista Jaime Barrera 

Rodríguez indicó que las autoridades estata-
les y federales prefieren evadir el tema, que 
es lo más urgente por resolver en Jalisco y 
en todo el país, la crisis de violencia, insegu-
ridad y desaparecidos.

“Las autoridades le quieren dar vuelta al 
tema; en la mañanera, aunque al presiden-
te le gusta hablar de todo, rara vez que toca 
este tema, porque se enoja. En el estado, 
hablar de seguridad es muy incómodo. Hay 
una evasión del tema, pese que ha sido la 
promesa desde hace tres gobiernos. Felipe 
Calderón llegó como el presidente del em-
pleo y terminó como el presidente autor de 
la guerra contra el narco, a la que entró sin 

tener información ni inteligencia del tamaño 
del enemigo que se enfrentaba; Peña Nieto 
su principal bandera de campaña fue com-
batir la inseguridad y no lo consiguió; Ló-
pez Obrador dijo que en año y medio resol-
verían el problema porque tenían la fórmula 
para atacar las causas del problema, con los 
programas sociales que insisten atacan la 
inseguridad y no es así, las cifras están ahí”.

Subrayó: “A nivel federal hay más ho-
micidios que en los últimos dos sexenios, a 
nivel estatal, aunque insistan que bajan los 
homicidios, el gobierno estatal pasará como 
la administración con más homicidios. Es-
tamos ante el tema más urgente a resolver 
que tenemos como comunidad en nuestra 
ciudad, en nuestro estado y en el país”.

También, Barrera Rodríguez recordó los 
sucesos de alto impacto que sucedieron en 
la semana en el estado, clasificándolo como 
la tragedia humana que se vive en Jalisco y 
en todo México.

“Tuvimos una semana terrible en Ja-
lisco, una emboscada perfecta a un mando 
policial en Zapopan, que habla de la grave 

infiltración de las corporaciones municipa-
les, estatales y federales, vimos la irrupción 
de un espiral más con la aparición de muje-
res sicarias en el personal de la delincuencia 
organizada, vimos cómo se detiene a una jo-
ven que llevaba en su cajuela un cadáver de 
estos que tiran todos los días, sin que nunca 
se agarre a los tira muertos. En nuestro país, 
en Jalisco, vive la tragedia humana, con las 
desapariciones, las fosas clandestinas”.

NO HAY DIMENSION DEL PROBLEMA 
SOCIAL Y ESTRUCTURAL

Para el director del Semanario Concien-
cia Pública, Gabriel Ibarra Bourjac, aun no 
se ha dimensionado el problema social y 
estructural que se está viviendo en Jalisco, 
pues las cifras de violencia y desaparecidos 
superan en pocos años a dictaduras como la 
que se vivió en Chile.

“No se ha dimensionado este grave pro-
blema social y estructural que estamos vi-
viendo, porque son miles los desaparecidos 
en estos años, se habla de 15 mil, de los cua-
les cuando menos la mitad ya no regresaron 

>AL GOBIERNO LO QUE LES IMPORTA ES MANIPULAR NÚMEROS

LA SEGURIDAD PÚBLICA Y LA VISIÓN DE LOS MEDIOS

La violencia y la inseguridad que aquejan a Jalisco no solo 
ha sido un reto para las autoridades, lo es también para 
los medios de comunicación. El papel que la comunica-
ción juega en este entramado es determinante, no se trata 
de informar, sino de entender y actuar con responsabili-
dad ante las víctimas”

SONIA SERRANO/

Los estudiantes del CUCEA estuvieron muy atentos a la exposición de los periodistas que presentaron su visión crítica sobre el principal pro-
blema que vive Jalisco y México, desaparecidos, inseguridad y violencia.

Los periodistas Gabriel Torres Espinoza, Sonia Serrano, Jaime Barrera y Gabriel Ibarra Bourjac, 
teniendo como moderador al maestro José Manuel Jurado Parres, participaron como exposi-
tores en el Congreso sobre Seguridad Pública.

“El Escenario de la Seguridad Pública desde la Visión de los Medios de Comunicación”, se 
abordó en el Congreso sobre Seguridad Pública, Análisis, Retos y Perspectiva llevado a cabo 
en el CUCEA.

“Apenas el 1.47 por ciento de los delitos graves en el país concluyen 
con una sentencia penal; si te dedicas a delinquir, tienes el 98 por 
ciento de probabilidades de no ser castigado, hay una gran invitación 
a participar de la corrupción y delincuencia organizada porque es 
rentable económicamente, es más fácil que te castiguen por un delito 
de derechos de autor que por cometer un crimen, desaparecer a una 
persona o secuestrarla”.

GABRIEL TORRES ESPINOZA/ CANAL 44

“No se ha dimensionado este grave problema social y estruc-
tural que estamos viviendo, porque son miles los desapareci-
dos en estos años, se habla de 15 mil, de los cuales cuando 
menos la mitad ya no regresaron a sus casas (…) Buscan las 
autoridades construir una narrativa para minimizar y evadir su 
responsabilidad como gobernantes para darnos seguridad”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC/
CONCIENCIA PÚBLICA

En el tema de violencia y desaparecidos, hay un factor que se toca continuamente en los medios y es la impunidad y la corrupción, destacó el maestro y comunicador Gabriel Torres Espinoza 
frente a estudiantes y maestros universitarios.
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“Estamos listos para hacer historia una vez más. Es un día muy importante en mi vida, 
representa muchas cosas, estoy segura que estamos haciendo historia, estar acompa-
ñada de la familia que ha sostenido este movimiento por muchos años, en este espacio 
están todos los liderazgos de Guadalajara, con los que hemos hecho historia, eso es un 
verdadero honor”.

“Nací en Talpita, hace 41 años, en una Guadalajara profundamente desigual, desarticu-
lada, el anhelo de esa niña que crecía en calles destruidas, en parques abandonados, 
donde era peligroso salir a las calles, el anhelo de esa niña y de muchos, era que el 
entorno se transformara, por eso llegué a este movimiento, en 2012 un hombre nos hizo 
soñar que otra realidad era posible”.

VERÓNICA DELGADILLO:
NACIÓ EN TALPITA Y  SUEÑA 
CON GOBERNAR GUADALAJARA
Por Diego Morales Heredia

Llegó como brigadista en los inicios 
del movimiento Alfarista, con un 
sueño y ahora, tiene la oportunidad 
de su vida; al grito de “presiden-

ta, presidenta”, y en compañía de lideraz-
gos del partido, militantes y simpatizantes, 
Verónica Delgadillo alzó la mano y es la 
precandidata en unidad de Movimiento 
Ciudadano para la presidencia municipal de 
Guadalajara.

“Estamos listos para hacer historia una 
vez más. Es un día muy importante en mi 
vida, representa muchas cosas, estoy segura 
que estamos haciendo historia, estar acom-
pañada de la familia que ha sostenido este 
movimiento por muchos años, en este espa-
cio están todos los liderazgos de Guadalaja-
ra, con los que hemos hecho historia, eso es 
un verdadero honor. Me siento agradecida 
de estar acompañada por personas que ad-
miro, quiero y he construido por años”.

Emocionada, la ex senadora de la repú-
blica agradeció a sus compañeros de partido 
la generosidad que tuvieron en sus aspira-
ciones para que se convirtiera en la candi-
data de unidad de Movimiento Ciudadano a 
la perla tapatía, situación que la motiva y re-
cordó cómo se dio su llegada al partido hace 
más de 12 años, como brigadista y ahora, 
estará en la boleta por el partido naranja en 
la segunda ciudad más importante del país.

“Agradezco la generosidad de todas las 
personas que también aspiraban a ocupar 
este espacio de precandidatura, que en uni-
dad decidimos construir este espacio para 
que yo lo pudiera ocupar, a todas y todos, 
gracias. Llegué a este movimiento hace 12 
años, como una brigadista más, no levanté 
la mano para ser alguien, levanté la mano 
para formar parte de algo, que ese algo es el 
equipo que iba a transformar la realidad de 
Guadalajara y de Jalisco”.

Agregó: “Nací en Talpita, hace 41 años, 
en una Guadalajara profundamente des-
igual, desarticulada, el anhelo de esa niña 
que crecía en calles destruidas, en parques 
abandonados, donde era peligroso salir a 
las calles, el anhelo de esa niña y de mu-
chos, era que el entorno se transformara, por 
eso llegué a este movimiento, en 2012 un 
hombre nos hizo soñar que otra realidad era 
posible, nos hizo soñar que podíamos desa-
fiar al sistema, por eso me uní a este mo-
vimiento, nunca me imaginé que me darían 
la oportunidad de ser candidata del distrito 
donde nací en Talpita, salí a tocar puertas, 
sin dinero, sin experiencia, con la convic-
ción que haríamos historia para Jalisco”.

SE CERRÓ UN CAPÍTULO, 
PERO NO LA HISTORIA
A 12 años de distancia, Verónica Del-

gadillo hizo un recuento del trabajo que 
han hecho en Movimiento Ciudadano, de 
la mano del liderazgo de Enrique Alfaro, 
que a pesar de que anunció su retiro de la 
política, para la precandidata a Guadalajara 
se cierra un capítulo pero no la historia del 
movimiento Alfarista. 

“Tocamos puertas, me pude convertir en 
la primera diputada que tuvimos en Movi-
miento Ciudadana por votación, me tocó al 
lado de Chava Zamora romper el bipartidis-
mo, aunque no logramos que Alfaro fuera 
gobernador, logramos algo importante, lo-
gramos recuperar la esperanza de la gente, 
demostramos que trabajar con valor, valen-
tía, valores, por la buena, rinde frutos. Co-
menzamos a hacer una historia, desafiamos 

al sistema con un movimiento que hoy está 
transformando la vida de la gente”.

Subrayó: “Se terminó un capítulo más 
no la historia; este movimiento aun tiene 
mucho que contar, hay mucho por hacer. Si 
queremos que la historia se mantenga viva 
tenemos que salir a trabajar, a demostrar que 
somos los mejores. Tenemos una gran opor-
tunidad para que continúen nuestros buenos 
gobiernos, una gran oportunidad para cons-
truir un legado del cual sentirnos orgullosos, 
lo que viene no estará sencillo, Guadalajara 
tiene un gran reto, frente a nosotros hay un 
gobierno federal que le ha dado la espalda a 
los ciudadanos, autoritario, centralista, que 
no cree en la democracia, que operará con 
toda su maquinaría para destruir lo que he-

mos construido, no nos podemos dejar, esa 
4T viene por todo a Jalisco, porque están 
enojados con nosotros, porque en Jalisco no 
nos dejamos, nos hemos defendido, no nos 
podemos dejar, no quiero que pase en Gua-
dalajara lo que pasa en el resto del país”.

Para cerrar, Verónica Delgadillo invitó a 
los presentes a seguir construyendo la ciu-
dad que todos sueñan, ponerse los zapatos 
y salir a las calles a buscar el triunfo en la 
próxima elección.

“Hay que seguir construyendo la Gua-
dalajara que soñamos, una más justa, más 
igualitaria, que se borre esa desigualdad 
construida por muchos gobiernos, una Gua-
dalajara que piense en todas y todos. Esa 
Guadalajara la podemos seguir construyen-
do, si creen que todavía habita la fortaleza 
para transformar su entorno, hay que ir por 
todos los militantes y simpatizantes de este 
movimiento, recordando todo lo que hemos 
hecho, no será una batalla sencilla, pero te-
nemos a los mejores, tenemos que salir a 
trabajar, salir a ganar. Vamos con nuestra 
nueva cita con la historia, que viva Movi-
miento Ciudadano, que viva Guadalajara”, 
puntualizó.

>LA NIÑA QUE CRECIÓ EN CALLES DESTRUÍDAS

RUTA ELECTORAL JALISCO 2024

Estamos listos para hacer historia una vez más. Es un día 
muy importante en mi vida, representa muchas cosas, es-
toy segura que estamos haciendo historia, estar acompa-
ñada de la familia que ha sostenido este movimiento por 
muchos años”.

“Nunca me imaginé que me darían la oportunidad de ser candidata del distrito donde nací en Talpita, salí a tocar puertas, sin dinero, 
sin experiencia, con la convicción que haríamos historia para Jalisco”, recordó Verónica Delgadillo.

“Vamos llegando a los mil 400 compromisos cumplidos de los mil 800 que habíamos 
quedado (…) el año pasado fuimos el primer lugar de todos los municipios de la zona 
metropolitana en generación de empleo y esto fue gracias a que desde el inicio sacamos 
un programa de crédito al micro y pequeño comerciante para reactivar la economía”.

“Nos acabamos de registrar como precandidatos a Zapopan para las nuevas elecciones, 
estamos contentos porque es importante darle continuidad a este proyecto que ha sido 
grande y todo un éxito, todo por la ciudad de las niñas y de los niños”.

“LO QUE VALE SON LOS RESULTADOS;
LA GENTE NO SE DEJA IR POR ESPEJITOS”
Por Diego Morales Heredia

“Muchas veces dicen que cuando estás 
en el gobierno ya te vienes desgas-
tando, en este caso nuestra carta de 
presentación es lo que hemos hecho”, 

son las palabras de Juan José Frangie quien 
se registró como precandidato de Movi-
miento Ciudadano para Zapopan en búsque-
da de la reelección.

“Las zapopanas y zapopanos saben si un 
gobernante hace o no hace bien las cosas, si 
lo hace para el beneficio de su comunidad, 
entonces lo que vale más son los resultados, 
la gente no se deja ir, como hace años, por 
espejitos”.

Contento con la oportunidad que le brin-
da su partido de refrendar el gobierno en 
Zapopan, Juan José Frangie apeló a la im-
portancia de la continuidad en el municipio 
que gobierna Movimiento Ciudadano desde 
hace tres administraciones.

“Nos acabamos de registrar como pre-
candidatos a Zapopan para las nuevas elec-
ciones, estamos contentos porque es impor-
tante darle continuidad a este proyecto que 
ha sido grande y todo un éxito, todo por la 
ciudad de las niñas y de los niños”.

Frangie escribió en sus redes qu firmó 
el registro con todo el corazón y el compro-
miso con las y los zapopanos, acompañado 
de su familia, amigas, amigos y sus compa-
ñeros de bancada para buscar la reelección 
en Zapopan.

“Me siento muy contento por esta opor-
tunidad de refrendar la confianza de las fa-
milias zapopanas. No les voy a fallar, vamos 
a darle con todo como haata hoy”, añadió.

“Toda mi experiencia y capacidad se-
guirán puestas para seguir haciendo un buen 
gobierno”, apuntó.

En cuanto a los resultados que tiene en 
su gestión, resaltó que ha cumplido la ma-
yoría de los compromisos pactados desde 
su campaña: “Vamos llegando a los mil 400 
compromisos cumplidos de los mil 800 que 
habíamos quedado (…) el año pasado fui-
mos el primer lugar de todos los municipios 
de la zona metropolitana en generación de 
empleo y esto fue gracias a que desde el 
inicio sacamos un programa de crédito al 
micro y pequeño comerciante para reactivar 
la economía”.

Sobre el tema de la petición de licencia 
como alcalde para dedicarse de lleno a la 
contienda electoral, refirió que en próximos 
días lo hará, pues tuvo que ser aplazado para 
terminar pendientes del municipio y por la 
sensibilidad del lamentable homicidio del 
director operativo de la Policía de Zapopan.

“Yo creo que pronto, obviamente tengo 
ahorita el recuerdo de la comisaría, obvia-
mente por eso decidí aplazar mi licencia, 
calculo que será en cuanto termine, no es 
fácil hacer la estructura y sobre todo en la 
comisaría, pero creo que al final de cuentas 
es la única razón y creo que también por el 
percance y tragedia creo que es una falta de 
respeto”, puntualizó.

>BUSCA DARLE CONTINUIDAD AL PROYECTO ZAPOPANO

JUAN JOSÉ FRANGIE/ VA POR LA REELECCIÓN

Amigas y amigos acompañaron a Juan José al registro para 
volver a contender por la presidencia municipal de Zapopan por 
tres años más y darle continuidad a sus proyectos.

Juan José Frangie se registró ante Movimiento Ciudadano para buscar la reelección a la alcaldía de Zapopan.

Con Manuel Romo, Coordinador de Movimiento Ciudadano en Jalisco.
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Por Mario Ávila

Con la certeza de que Jalisco debe 
cambiar, pero con un cambio ver-
dadero, no como el cambio que 
se ofreció en el 2018 en el que 

se llegó incluso a ofrecer una refundación 
de la entidad, Claudia Delgadillo González, 
inicia el camino rumbo a la conquista de la 
gubernatura de la entidad, encabezando la 
mega alianza de los cinco partidos, tres par-
tidos nacionales (Morena, PVEM y PT) y 
dos estatales Hagamos y Futuro).

El cambio drástico que se ha echado 
a cuestas, implicaría incluso romper con 
viejas prácticas que se han convertido en 
costumbres en el presente siglo, como es el 
hecho de que llegue al Poder Ejecutivo una 
persona llegada de una diputación federal y 
no desde la alcaldía de Guadalajara, como 
ocurrió con los últimos cuatro gobernadores 
emanados del PAN (en dos casos), del PRI 
y de Movimiento Ciudadano.

Es decir, de llegar Delgadillo González 
al gobierno del Estado, se estaría poniendo 
fin a la tradición de que quien quisiera as-
pirar a gobernar jalisco, tendría que pasar 
primero por la presidencia del municipio ta-
patío, tal como lo hicieron Francisco Javier 
Ramírez Acuña, Emilio González Márquez, 
Jorge Aristóteles Sandoval Díaz y Enrique 
Alfaro Ramírez.

Delgadillo González, se autodefine 
como “mujer, madre, abogada y orgullo-
samente jaliscienses, que desde muy joven 
he defendido las causas justas trabajado 
hombro a hombro con el pueblo, por eso 
hoy me duele la situación de nuestro estado, 
defraudado, abandonado y saqueado por los 
que prometieron refundarlo y solo lo refun-
dieron”.

Por ello advierte que “llegó el momento 
de unirnos para rescatar y sumar a Jalisco, a 
la transformación que ya se vive en todo el 
país; la Cuarta Transformación va a llegar a 
Jalisco y va a traer bienestar a Jalisco, y lo 
digo comprometida con ese cariño que he 
recibido en cada comunidad, en cada colo-
nia, en cada delegación.

“Por ellos voy a trabajar. Sé lo que le 
está doliendo a nuestro estado y en eso me 
voy a enfocar trabajando con las diferentes 
fuerzas políticas, con cada uno de los habi-
tantes en Jalisco, para que nos vaya bien a 
todos. Hay mucha esperanza en la gente de 
que llegue un cambio verdadero, que llegue 
realmente una transformación que le benefi-
cie directamente a su familia. Todos los que 
hemos conformado esta alianza queremos 
lo mismo y lo que nos une es el dolor de 
ver que nuestro estado se está cayendo, está 
destrozado y no se ha hecho lo necesario 
para tener seguridad y para tener salud y 
en eso estamos enfocados todos, en lo que 

coincidimos”, dijo la hoy precandidata de la 
alianza “Juntos Haremos Historia” a la gu-
bernatura de Jalisco.

REFUERZA NEXOS CON ALCALDES
DE LA 4T, CLAUDIA DELGADILLO
Al margen de que se le identifica a Clau-

dia Delgadillo González como la promotora 
y principal artífice de la adhesión a la alian-
za de los dos partidos locales, Hagamos y 
Futuro, con los que podría apuntalar el tra-
bajo proselitista en los dos municipios más 
grandes de Jalisco, Zapopan y Guadalajara, 
la abanderada de la mega alianza “Juntos 
Haremos Historia”, quiere apuntalar sus 
nexos en el interior del estado y para ello 
sostuvo esta semana que recién terminó, 
con los presidentes municipales de Morena 
en la entidad.

“Vamos a trabajar en unidad, para que 
al igual que en sus municipios los prin-
cipios obradoristas de igualdad y justicia 
social, sean los que marquen el rumbo de 
Jalisco”. Un mensaje que fue interpretado 
por algunos, como la posibilidad de ir por la 
reelección en el caso de que ellos mismos lo 
consideraran conveniente.

Esto representaría un buen punto de par-
tida o una base de votantes muy firme para 
pensar en ir por un crecimiento sustancial, 
que les pudiera hacer pensar en alcanzar el 
triunfo y la conquista en la elección del Po-
der Ejecutivo.

Es decir, Morena hoy cuenta con 15 
administraciones municipales en las que 
habita 1 millón 324 mil 125 jaliscienses, 
encabezadas por Tonalá con 569 mil 913 
habitantes con lo que superan la población 
de todos los municipios que hoy gobiernas 
los panistas y los priistas.

Además, el partido de la 4T es gobierno 
en Puerto Vallarta, Ocotlán y Zapotlanejo, 
lo mismo que con el PT, cogobierna en Za-
potlán el Grande. Así mismo es gobierno 
en Zacoalco de Torres, Tuxpan, Mascota, 
Talpa de Allende, Ejutla, Jilotlán de los Do-
lores, La Barca, Encarnación de Díaz, El 
Limón, Amatitán y Teocaltiche.

Una reunión por demás trascendente 
que también sostuvo recientemente Claudia 
Delgadillo, fue con Alejandro Peña Villa, 
secretario Nacional de Organización de 
Morena y quien fuera años atrás delegado 
del CEN en Jalisco y de quien se piensa que 
es el que tiene el control del grupo mayo-
ritario de Consejeros Estatales en Morena.

De este encuentro planteó: “Coinci-
dimos en que la esperanza nos une por la 
transformación de Jalisco y concluimos 
que, en unidad con nuestra Coordinado-
ra Nacional Claudia Sheinbaum, daremos 
continuidad y ampliaremos los logros de la 
4T y el legado de nuestro presidente Andrés 
Manuel López Obrador; representamos la 
esperanza del pueblo de México y un pro-
yecto de nación que tiene como prioridad 

poner por delante a los que menos tienen.
“En Jalisco está claro que con unidad, 

trabajo y movilización lograremos que la 
transformación llegue a nuestro Estado, 
de la mano de nuestra dirigencia nacional 
y de las y los compañeros de nuestro mo-
vimiento vamos a recuperar la grandeza de 
Jalisco”, lo dijo refiriéndose a quienes parti-
ciparon en la encuesta por la Coordinación 
de la Defensa de la Cuarta Transformación 
en Jalisco.

También se dijo cansada de los malos 
gobiernos de Movimiento Ciudadano y ad-
virtió: “Llegó el momento de unirnos para 
traer a Jalisco la verdadera transformación. 
Es momento de escribir una nueva historia. 
Mi compromiso es recorrer todos los muni-
cipios de nuestro Estado y conocer las ne-
cesidades de las y los jaliscienses, tuve la 
oportunidad de visitar Cabo Corrientes en 
la región Costa Norte de Jalisco en donde 
la atención de las instituciones de salud es 
un tema que vamos a resolver incorporando 
a nuestro Estado al sistema IMSS-Bienestar 
garantizando así una atención digna para to-
dos los ciudadanos en todas las regiones de 
Jalisco. Somos muchos los que tenemos la 
esperanza de un cambio porque queremos 
mejores condiciones de salud, seguridad y 
bienestar, sabemos que un mejor Jalisco si 
es posible y trabajando en unidad vamos a 
lograr que la Cuarta Transformación llegue 
a nuestro Estado”.

“Sé lo que le está doliendo a nuestro estado y en eso me voy a enfocar trabajando con 
las diferentes fuerzas políticas, con cada uno de los habitantes en Jalisco, para que nos 
vaya bien a todos. Hay mucha esperanza en la gente de que llegue un cambio verdadero, 
que llegue realmente una transformación que le beneficie directamente a su familia”.

“Llegó el momento de unirnos para rescatar y sumar a Jalisco, a la transformación que 
ya se vive en todo el país; la Cuarta Transformación va a llegar a Jalisco y va a traer 
bienestar a Jalisco, y lo digo comprometida con ese cariño que he recibido en cada 
comunidad, en cada colonia, en cada delegación”.

CLAUDIA DELGADILLO:
“HAY MUCHA ESPERANZA DE LA GENTE
 QUE LLEGUE EL CAMBIO VERDADERO”

Claudia Delgadillo asume el desafío de encabezar en Jalisco la Alianza Juntos Hacemos Historia y con la unión de cinco fuerzas políticas 
buscan sacar a Movimiento Ciudadano del gobierno del Estado.  

RUTA ELECTORAL JALISCO 2024

>“SE LO QUE LE DUELE A JALISCO Y EN ESO VOY A TRABAJAR”

“A todo eso estoy convencida que nuestra coordinadora de la Cuarta Transformación, 
Claudia Sheinbaum, yo sé que le va a dar continuidad. Porque la gente de Jalisco está 
esperando ese cambio, porque la gente de Jalisco queremos mucho a nuestro presiden-
te y le pido un fuerte aplauso para él”.

CLAUDIA DELGADILLO/
PRECANDIDATA DE MORENA AL GOBIERNO DE JALISCO

“La historia nos puso a dos mujeres que nos llamamos Claudia en el centro de la historia 
de Jalisco, porque esta coalición, esta alianza, es una alianza con el pueblo de Jalisco 
y le decimos al pueblo de Jalisco que no los vamos a traicionar, y que juntos y juntas 
vamos a ganar con Claudia Delgadillo”.

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRECANDIDATA PRESIDENCIAL DE MORENA

Por Francisco Junco 

Claudia Delgadillo recibió de manos 
de la ex jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Claudia Sheinbaum y 
del dirigente nacional de MORENA, 

Mario Delgado, la constancia del registro como 
precandidata única a la gubernatura del estado 
como coordinadora Estatal de la Cuarta Trans-
formación en Jalisco, con lo que se convierte en 
la virtual candidata por MORENA al Gobierno 
estatal.

El encuentro de los morenistas se realizó 
en el Palenque de las Fiestas de Octubre, en la 
ciudad de Zapopan, donde, ante más de 6 mil 
asistentes que llenaron el recinto, Sheinbaum 
aseguró que la “historia nos puso a dos muje-
res que nos llamamos Claudia en el centro de 
la historia de Jalisco, porque esta coalición, esta 
alianza, es una alianza con el pueblo de Jalisco 
y le decimos al pueblo de Jalisco que no los va-
mos a traicionar, y que juntos y juntas vamos a 
ganar con Claudia Delgadillo”.

Claudia Delgadillo, quien es licenciada en 
Derecho por la Universidad de Guadalajara, re-
cibió esta constancia como precandidata a la gu-
bernatura por la coalición conformada por cinco 
partidos: MORENA, Partido del Trabajo, Verde 
Ecologista, Hagamos y Futuro, y será este lunes 
cuando inicie de manera oficial su precampaña, 
donde recorrerá los 125 municipios de Jalisco.

Claudia Sheinbaum Pardo, quien contrajo 
matrimonio civil el viernes con Jesús María Ta-
rriba, un antiguo novio de la universidad, arri-
bó al aeropuerto de la Ciudad de Guadalajara, 
al lado de éste, por la mañana del sábado y fue 
recibida por el dirigente nacional de MORENA, 
Mario Delgado y Claudia Delgadillo.

La precandidata presidencial aseguró que 
tras de gobiernos hechos a base de promesas, la 
gran transformación llegará a tierras jaliscien-
ses, pues destacó que es momento de que los 
mexicanos de Jalisco puedan gozar de mejores 
condiciones de vida, lo cual sólo se logrará tra-
bajando en equipo para consolidar y fortalecer 
la 4T.

“Nos unen gobiernos honestos, gobiernos 
con causas, con principios y nos une el que no 
queremos regresar al pasado de privilegios y de 
corrupción”, haciendo referencia a las adminis-
traciones de los expresidentes de México, desde 
Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, 
Felipe Calderón y Enrique Peña, y reiteró que la 
unidad será la única manera en la que el pueblo 
de Jalisco pueda sacar a un gobierno emecista 
que “prometió, pero no cumplió”.

‘’Yo aquí vengo a comprometerme con el 
pueblo de Jalisco, a que vamos a hacer equipo 
las dos Claudias, que va ser el mejor momento 
de la historia de Jalisco, nos comprometemos a 
hacer gobiernos honestos, del pueblo y para el 
pueblo’’, reiteró.

En tanto, Claudia Delgadillo, celebró que en 
Jalisco se vive un momento trascendental, pues 
subrayó que, “el día de hoy vamos a construir 
una nueva historia, porque la Cuarta Transfor-

mación también va a llegar a nuestro estado”. 
Además se prometió a trabajar por todo “eso 
que le duele a nuestro estado, por todas esas co-
munidades, por cada colonia, por cada espacio, 
vamos a trabajar juntas’’.

En el Palenque del Auditorio Benito Juárez, 
hicieron presencia personajes del morenismo y 
algunos de sus aliados, tanto nacional como de la 
entidad, entre los que se vio a Pedro Kumamoto; 
el senador Chema Martínez; el coordinador de 
vocerías y vínculo con organizaciones sociales 
y civiles, Gerardo Fernández Noroña; también 
hizo presencia Antonio Pérez Garibay, padre de 
Checo Pérez, quien por cierto había prometido 
no participar más en esta etapa del partido de la 
4T, “me retiro de todo el proyecto”, dijo el día 
que se dio a conocer el resultado para asignar a 
Claudia Delgadillo como precandidata en Jalis-
co, ya que había considerado “una farsa” y acotó 
que los “jaliscienses no se merecen esto”.

También estuvieron en el evento algunos de 
los presidentes de los cinco partidos que postu-
lan a Claudia Delgadillo, entre los que destacan, 
Katia Castillo Lozano, de Morena Jalisco; Ka-
ren Castrejón, presidenta nacional del PVEM; 
Luis Ernesto Munguía, del PVEM en Jalisco; 
José Luis Sánchez, del PT en Jalisco; Ernesto 
Gutiérrez Guízar, de Hagamos y Susana de la 
Rosa, presidenta de Futuro.

El gran ausente en el Palenque de Fiestas 
de Octubre, fue el doctor Carlos Lomelí, otro 
de los aspirantes a la candidatura de los guin-
das al gobierno de Jalisco y quien fue el ganador 

de la encuesta de MORENA en esta carrera de 
representar a la oposición de Movimiento Ciu-
dadano en la entidad, pero que, ante el tema de 
la paridad de género que obliga a los partidos 
políticos, no fue designado como precandidato 
morenista.

Sin embargo, aunque no estuvo presente, 
Claudia Delgadillo mencionó a Carlos Lomelí y 
agradeció a éste y su grupo conformado por los 
liderazgos de María Padilla y Mariana Fernán-
dez, quienes tampoco estuvieron presente.

“Aspirantes para estar trabajando por esta 
cuarta transformación. Mi amigo el doctor Car-
los Lomelí, mi amigo José María Martínez, mi 
amiga Clara Cárdenas, Ceci Márquez, mi ami-
go Toño Pérez, Toño, gracias. Y por aquí están, 
Chema, están todos. Pero...(es interrumpida por 
los militantes que gritan “Dani Castillo”) Katy. 
Katy Castillo. ¡Dani! ¿Dónde estás Dani Casti-
llo? Y más. Están aquí mis compañeros diputa-
dos locales, mis compañeros diputados federa-
les de Jalisco, y a toda la gente que el día de hoy 
está aquí. La senadora Antonia. Gracias amiga, 
gracias por estar aquí”, agradeció Delgadillo 
González, ex priísta y ex diputada federal. 

Claudia Delgadillo en su mensaje reiteró 
que en Jalisco se está escribiendo la construc-
ción de una nueva historia, porque los gobier-
nos que están de Movimiento Ciudadano “ya se 
van”, y llegará la cuarta transformación y acotó 
que México tendrá “una presidenta que trabaja-
rá de la mano en cada comunidad, en cada mu-
nicipio para que la gente tenga más, por eso mi 

compromiso, doctora (Sheinbaum) es caminar 
en cada espacio de Jalisco”.

“A todo eso estoy convencida que nues-
tra coordinadora de la Cuarta Transformación, 
Claudia Sheinbaum, yo sé que le va a dar con-
tinuidad. Porque la gente de Jalisco está espe-
rando ese cambio, porque la gente de Jalisco 
queremos mucho a nuestro presidente y le pido 
un fuerte aplauso para él”, agregó, provocando 
el grito de los simpatizantes de MORENA: “es 
un honor estar con Obrador”.

Mario Delgado, presidente nacional de Mo-
rena, en su turno resaltó que, “no cabe duda que 
es tiempo de mujeres transformadoras, es tiem-
po de Claudias aquí en Jalisco”, por lo que el fu-
turo para este estado es prometedor gracias a la 
4T y agregó que “tenemos el bloque de cambio 
en Jalisco, hemos consolidado a todas las fuer-
zas progresistas para lograr cambiar el rumbo de 
este estado”, agregó.

Gerardo Fernández Noroña, quien también 
hizo uso de la palabra, subrayó que la única ma-
nera de lograr el triunfo de la Cuarta Trasforma-
ción es fortaleciendo la unidad, porque “Jalisco, 
como todo el país, tiene hambre y sed de justicia 
profunda que se inició con esta Cuarta Trans-
formación, pero que se profundizará con nuestra 
compañera Claudia Sheinbaum Pardo, así que 
la unidad, la unidad del pueblo, la unidad del 
movimiento, la unidad de los partidos del mo-
vimiento, Morena, PT, Verde para alcanzar el 
objetivo de profundizar esta Transformación sin 
violencia”.

CLAUDIA SHEINBAUM:
“LA GRAN TRANSFORMACIÓN LLEGARÁ 
A JALISCO CON CLAUDIA DELGADILLO”

Claudia Sheinbaum aseguró que la “historia nos puso a dos mujeres que nos llamamos Claudia en el centro de la historia de Jalisco, porque 
esta coalición, esta alianza, es una alianza con el pueblo de Jalisco y que juntos y juntas vamos a ganar con Claudia Delgadillo”.

RUTA ELECTORAL JALISCO 2024

>“LAS DOS CLAUDIAS VAMOS A HACER EQUIPO”
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OPINIÓN

En un mundo marcado por la acele-
ración y la constante demanda de 
rendimiento, la salud mental se ha 
convertido en un eje fundamental 

de bienestar que requiere atención inme-
diata. La era moderna, caracterizada por 
avances tecnológicos vertiginosos y cam-
bios sociales acelerados, ha generado un 
contexto en el que el estrés es una constan-
te. Esta presión omnipresente, influida por 
la competencia en entornos académicos, la 
incertidumbre laboral y la conexión digital 
perpetua, ha erosionado gradualmente la 
salud mental de la población, especialmen-
te entre los jóvenes.

El estrés se ha transformado en una 
fuerza intrínseca en la vida cotidiana, ejer-
ciendo una influencia significativa en la 
salud psicológica de los individuos. En par-
ticular, los jóvenes, inmersos en una era de 
alta competitividad y expectativas desme-
suradas, se enfrentan a una presión abruma-
dora que impacta profundamente su bienes-
tar emocional. El ritmo desenfrenado de la 
sociedad moderna ha generado una oleada 
de ansiedad, depresión y otros trastornos 
mentales entre esta franja de la población, 
planteando un desafío urgente que requiere 
soluciones inmediatas.

Una estadística alarmante sobre la si-
tuación en México revela que, en los últi-
mos dos años, más de 3,500 jóvenes se han 
quitado la vida, representando un aumento 
preocupante en los casos de suicidio den-
tro de este grupo demográfico. Estos datos 
escalofriantes resaltan la urgencia de abor-
dar de manera integral la salud mental en la 
juventud mexicana. Este incremento en los 
suicidios subraya la necesidad imperiosa 
de acciones concertadas para brindar apo-
yo emocional y servicios de salud mental 
accesibles a los jóvenes en momentos de 
vulnerabilidad.

El estrés crónico y las barreras para 
acceder a la atención psicológica se han 
convertido en los pilares de una crisis que 
demanda una respuesta colectiva. La falta 
de recursos económicos, el estigma social 
asociado a los trastornos mentales y la es-
casez de profesionales especializados son 
algunas de las dificultades que obstaculizan 
el acceso a la ayuda psicológica.

En la actualidad, el reconocimiento del 
Estado y los gobiernos en la promoción 
y protección de la salud mental es funda-
mental. La implementación de políticas 
públicas integrales no solo es una medida 
esencial, sino una responsabilidad social y 
moral. La creación de marcos legales y es-
trategias que aborden directamente los de-
safíos de la salud mental, junto con la asig-
nación de recursos financieros adecuados, 
es crucial para garantizar un acceso equi-
tativo a servicios psicológicos de calidad.

Los países que han priorizado la salud 
mental como parte integral de su agenda 
pública han observado mejoras significati-
vas en la reducción del estigma y la pro-
moción del bienestar emocional en su po-

blación. Estas naciones han apostado por 
programas de intervención temprana, cam-
pañas de concienciación y acceso a trata-
mientos asequibles y efectivos, generando 
un impacto positivo en la calidad de vida de 
sus ciudadanos.

Uno de los mejores ejemplos de lo ante-
rior podemos encontrarlo en Alemania que 
ha desarrollado programas y políticas im-
portantes en el ámbito de la salud mental, 
siendo uno de sus programas más notables 
el programa ‘’Psychsich Gesundheit in Eu-
ropa’’ (Salud Mental en Europa). 

Este programa tiene como principal ob-
jetivo promover la salud mental, reducir el 
estigma y mejorar el acceso a servicios de 
atención psicológica en la población, esto a 
través de iniciativas educativas, campañas 
de concientización y medidas de preven-
ción que buscan fomentar un mayor enten-
dimiento y apoyo hacia las cuestiones rela-
cionadas con la salud mental en Alemania y 
en toda Europa. . 

De esta manera, se han implementado 

medidas para mejorar el acceso a trata-
mientos psicológicos y psiquiátricos, de 
tal forma que Alemania ha sido uno de los 
mayores inversores en la expansión de ser-
vicios de atención psicológica asequibles, 
incluyendo terapias y apoyo tanto en entor-
nos comunitarios, como a nivel hospitala-
rio. 

De igual forma, han desarrollado pro-
gramas dirigidos a grupos específicos como 
jóvenes y personas en situaciones socioeco-
nómicas desfavorables. Esto con el objeti-
vo de proporcionar un apoyo personaliza-
do y acceso a recursos especializados para 
atender las necesidades específicas de cada 
grupo.

En ese orden de ideas, cuando habla-
mos de salud mental la deuda de México 
con la población es tan grande como el es-
tigma que existe alrededor de aquellas per-
sonas que día a día se enfrentan a sus peores 
demonios. 

Sin embargo, el llamado para actuar 
con celeridad y determinación no recae 

únicamente en los organismos guberna-
mentales, sino también en la sociedad en su 
conjunto. La colaboración y sinergia entre 
ambos actores son imperativas para afron-
tar esta crisis. Educar a la población acerca 
de la importancia de la salud mental desde 
las etapas tempranas de la vida, desmitifi-
car y desterrar los prejuicios que rodean a 
los trastornos mentales, y garantizar que 
los servicios de atención psicológica sean 
accesibles para todos son acciones ineludi-
bles.

Este trabajo conjunto no solo involucra 
la creación de políticas públicas sólidas, 
sino también el fomento de una cultura de 
apoyo y empatía hacia aquellos que pade-
cen trastornos mentales. Es esencial crear 
entornos seguros y comprensivos que alien-
ten a las personas a buscar ayuda sin temor 
al estigma social o a la discriminación.

La construcción de una sociedad que 
valore y proteja la salud mental, especial-
mente la de sus jóvenes, requiere un esfuer-
zo colectivo y continuo. La inversión en 
programas de prevención, acceso equitati-
vo a servicios de salud mental y la creación 
de redes de apoyo comunitarias son inver-
siones fundamentales para el desarrollo de 
una sociedad más saludable, resiliente y 
solidaria.

El tiempo de actuar es ahora. La aten-
ción a la salud mental no debe ser un lujo 
sino un derecho básico. La colaboración 
entre la sociedad y los gobiernos es la pie-
dra angular para el cambio hacia una socie-
dad más inclusiva y compasiva, donde la 
salud mental sea una prioridad indiscutible.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LA SALUD MENTAL EN LA 
ENCRUCIJADA MODERNA

UN LLAMADO A LA ATENCIÓN URGENTE

UNA ESTADÍSTICA ALARMANTE SOBRE LA SITUACIÓN 
EN MÉXICO REVELA QUE, EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS, 

MÁS DE 3,500 JÓVENES SE HAN QUITADO LA VIDA, 
REPRESENTANDO UN AUMENTO PREOCUPANTE EN LOS 
CASOS DE SUICIDIO DENTRO DE ESTE GRUPO DEMO-

GRÁFICO.
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“Somos gente de trabajo que nos gusta entrarle, nos gusta entrarle de frente, con el co-
razón por delante y sobre todo con la conciencia muy clara de que siempre que estamos 
en un encargo o en una función pública, lo hemos hecho con la convicción de servir y no 
de servirnos o aprovecharnos del puesto”.

HÉCTOR ALVAREZ /
PRECANDIDATO DE MC  A LA ALCALDÍA DE ZAPOTLANEJO

“Y luego me di cuenta, porque hay información vía transparencia, del mal manejo que 
le han dado los recursos al municipio, también. Hay señalamientos muy serios de mal 
manejo de los recursos, de fraudes, de desvío de recursos, de obras carisísimas que 
están haciendo. No les han rendido los recursos. Inflaron la nómina”.

HÉCTOR ALVAREZ /
PRECANDIDATO DE MC  A LA ALCALDÍA DE ZAPOTLANEJO

Por Francisco Junco

A la mirada de Héctor Álvarez, 
Zapotlanejo, actualmente gober-
nador por el morenista Gonzalo 
Álvarez, está descompuesto y lo 

están saqueando; de haber tenido unas fi-
nanzas sanas, que él dejo en el periodo ante-
rior, hoy el ayuntamiento está endeudado y 
no se ha realizado nada por los ciudadanos, 
es parte de la motivación que le mueven 
para volver a ser candidato por Movimien-
to Ciudadana por cuarta vez y recuperar la 
grandeza que puede ser Zapotlanejo. 

El pasado 15 de noviembre, en el ran-
cho Espuelas de Oro, en Zapotlanejo, Pablo 
Lemus, anunció el destape de don Héctor 
Álvarez Contreras a la alcaldía, que ya ha 
ganado tres veces. Don Héctor se ha regis-
trado, este 18 de noviembre, en las oficinas 
del partido naranja para competir por la pre-
candidatura. 

Don Héctor ¿Qué pasó en su munici-
pio? ¿Qué pasó en Zapotlanejo con el go-
bierno de Morena? ¿Qué le faltó? ¿Qué 
está pasando en el ayuntamiento?

Bueno, habría primero que recapitular 
un poco qué fue lo que pasó en la elección. 
El tema es que, en la elección, sucedió un 
fenómeno sociopolítico muy curioso, muy 
fuera de lo común. El candidato de nosotros 
parece que le faltó por ahí un poquito de 
más voluntad, de más discurso, de plantarse 
mejor en la postura como candidato de Mo-
vimiento Ciudadano, de un gobierno que 
venía haciendo un muy buen trabajo. 

Y por el otro lado, el candidato que venía 
por Morena (Gonzalo Álvarez Barragán), 
que también le faltó mucho, porque ni con 
la influencia del hermano (El Canelo) logró 
tener una victoria contundente. El tema del 
candidato que ganó la elección en un tribu-
nal federal y no en las urnas. Haciendo un 
análisis retrospectivo, él sacó 7 mil votos, 
y el candidato de nosotros de MC, también 
sacó 7 mil votos aproximadamente. El fe-
nómeno es que, sumando los votos de los 
dos, rebasaron muy poco los votos que yo 
traía durante el proceso de reelección del 
2018, que eran casi 14 mil. Hubo una apatía 
muy fuerte por parte de la población hacia 
los candidatos. El que ganó, ganó en un tri-
bunal federal, no ganó en las urnas. La dife-
rencia fueron 12 votos, impugnaron dos ca-
sillas y con eso. Originalmente en las urnas 
el candidato de MC ganó por 6 votos. 

¿Qué lo motiva a regresar a adminis-
trar la alcaldía de Zapotlanejo?

Me motivan muchas cosas. A partir del 
1 de octubre del 2021, ya había decidido no 
volver a participar en la política. Ya me ha-
bía reintegrado a mi empresa. Una empresa 
que tengo 35 años con toda mi familia. Yo 
vivo de mi empresa. Pero a partir del año 
pasado, que me empecé a dar cuenta que 
todo lo que habíamos dejado perfectamen-
te ordenado en el municipio. Y me refiero 

perfectamente a que dejamos una adminis-
tración limpia, limpia de deuda. Dejamos 
obras caminando con recursos etiquetados. 
Dejamos ahí más de 32 millones de pesos 
en la tesorería para que el que seguía no 
le batallara. O no sufriera lo que nosotros 
batallamos y sufrimos cuando llegamos en 
el 2007 y en el 2015. Que fue totalmente 
al revés. Nos dejaron un municipio com-
pletamente endeudado. Sin recursos en la 
tesorería en las dos ocasiones. Y nosotros 
dejamos planchado todo para que quien lle-
gara, fuera quien fuera, siguiera empujando 
fuerte el desarrollo del municipio. Cosa que 
no sucedió. Y luego me di cuenta, porque 
hay información vía transparencia, del mal 
manejo que le han dado los recursos al mu-
nicipio, también. 

¿Cómo ha sido ese mal manejo?
Hay señalamientos muy serios de mal 

manejo de los recursos, de fraudes, de des-
vío de recursos, de obras carisísimas que 
están haciendo. No les han rendido los re-
cursos. Inflaron la nómina. Cosas muy raras 
que empezaron a suceder. Muy raras, entre 
otras. Y ahí pues que el año pasado, por ahí 
de mediados de año, al empezar a darme 
cuenta de todas estas situaciones, decidí, 
primero, volver a reagrupar a mi equipo de 
trabajo, volver a consultar a toda la gente 
para ver qué había que hacer. Y creo que la 

opinión de la gente y la fuerza de mi equi-
po de trabajo, otra vez, bien organizado, no 
nos deja otra alternativa más de que volver 
a encauzar los esfuerzos por Movimiento 
Ciudadano para volver a recuperar el mu-
nicipio, volver a reencauzarlo y volver a 
avanzar como lo veníamos haciendo.

Sí, justamente de los municipios de la 
zona metropolitana, porque Zapotlanejo 
ya cuenta como zona metropolitana, es el 
municipio que Morena logró quitarle a 
Movimiento. 

Yo creo que se lo quitó a nuestro can-
didato. Movimiento Ciudadano sigue sien-
do muy fuerte en el municipio. Lo quitó a 
nuestro candidato que le faltó lo que ya co-
menté. Pero Movimiento Ciudadano sigue 
muy fuerte en Zapotlanejo y creo que se va 
a demostrar en la próxima elección, la fuer-
za real que tenemos aquí.

En frente tiene dos coaliciones impor-
tantes, por un lado, el Frente Amplio por 
Jalisco, formado por PAN, PRI y PRD, 
y por el otro lado tiene no sólo a Morena 
sino todos sus aliados, Hagamos, Futuro, 
y el Verde. Y usted va sólo con Movimien-
to Ciudadano, ¿cómo ve ese panorama?

Yo lo veo demasiado interesante, por-
que yo le tengo muchísimo respeto a todos 
los partidos, muchísimo respeto. El PRI ya 
tuvo su oportunidad en el municipio y de-

jaron un tiradero por todos lados. Que me 
tocó a mí limpiar y recoger todo lo que 
dejaron mal aquí, para volver a sanear las 
finanzas, organizarnos y avanzar junto con 
toda la gente del municipio. En el segundo 
caso, el caso de Morena, bueno pues ya tu-
vieron su oportunidad y ya demostraron que 
no saben gobernar, ya demostraron para qué 
vinieron a Zapotlanejo, porque la gente que 
está ahorita en Zapotlanejo, no conocía el 
municipio, llegaron de manera improvisada 
y llegaron, y lo digo con todas sus palabras, 
llegaron a llevarse todo lo que puedan a sus 
bolsillos. Ya lo demostraron y eso lo vamos 
a demostrar en el próximo proceso electo-
ral.

En el discurso de Pablo Lemus, que 
estuvo en Zapotlanejo, dejaba ver de al-
guna manera que la elección tiene que ser 
no permitir llegar a Morena a conquis-
tar Jalisco, que es la gran apuesta que 
tiene la Cuarta Transformación. De ser 
necesario, ¿ustedes se unirían al Frente 
Amplio por Jalisco, es decir al PAN-PRI-
PRD, de ser necesario?

No, no, nada de aliarnos con nadie. En 
mi tema muy personal, y creo que todo mi 
equipo de trabajo y todo Zapotlanejo, esta-
mos del lado de la razón, estamos del lado 
de la gente de trabajo, y Pablo Lemus es 
gente de trabajo. Impensable, impensable 
sumarnos a ninguna alianza para ganarle a 
Morena. En Zapotlanejo no ocupamos nin-
guna alianza ni para ganarle a Morena, ni 
para ganarle al Frente Amplio por México. 
Nosotros solos podemos, nosotros con Pa-
blo Lemus vamos a ganar el Estado y yo 
me encargo de recuperar Zapotlanejo para 
Movimiento Ciudadano y para el próximo 
gobernador que va a ser Pablo Lemus. De 
eso yo me encargo, junto con todo mi equi-
po de trabajo y con el apoyo de la gente, que 
no tengo duda, que van a salir a votar y van 
a salir a apoyar nuestro nuevo proyecto y 
nuestra nueva encomienda.

“NO NECESITAMOS ALIANZAS PARA GANARLE
A MORENA EN ZAPOTLANEJO O AL FRENTE”

Héctor Álvarez Contreras, tres veces ha sido alcalde de Zapotlanejo y ha decidido ir por una cuarta para sacar a Morena dl gobierno 
del municipio. Hará mancuerna con Pablo Lemus, quien buscará la gubrnatura de Jalisco por MC.

HÉCTOR ÁLVAREZ/ LA ENTREVISTA

>ASEGURA QUE RECUPERARÁ EL MUNICIPIO DE LAS “GARRAS” DE MORENA

En Zapotlanejo no ocupamos ninguna alianza ni para ga-
narle a Morena, ni para ganarle al Frente Amplio por Mé-
xico. Nosotros solos podemos, nosotros con Pablo Lemus 
vamos a ganar el Estado y yo me encargo de recuperar 
Zapotlanejo para Movimiento Ciudadano y para el próximo 
gobernador que va a ser Pablo Lemus”.

CONCIENCIA PÚBLICA

Revista de Ciencia Política
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“Tuve el honor de gobernar dos de las ciudades más importantes del país, donde enfo-
camos todos nuestros esfuerzos en la construcción de buenos gobiernos. Por eso vengo 
a pedirles su confianza y apoyo, porque sólo juntos podemos ganar la contienda que se 
avecina. Gracias por darme la oportunidad de trabajar a su lado”.

“Él, en base a su esfuerzo, a su amor por Zapotlanejo, ha dado todo, y contra viento y 
marea ha ganado tres elecciones, nomás. Porque va a ganar la cuarta, ¿o no, don Héc-
tor?”, así fue como dio a conocer Lemus Navarro la aspiración de Álvarez Contreras a 
la alcaldía de su municipio.

que mucho abarca poco aprieta”.
En la región Costa-Sierra Occidente 

de la entidad, visitó  los municipios de 
Mixtlán, Guachinango y Tala, en éste 
último inauguró la Casa Ciudadana, ahí 
se reunió con pequeños productores, co-
merciantes y maestros, quienes se mani-
festaron interesados en ser parte activa de 
este proceso político. Con ellos expresó 
su compromiso inquebrantable con el de-
sarrollo y bienestar de esta tierra produc-
tiva, y destacó la importancia de mejorar 
las condiciones laborales para la pobla-
ción, las familias y las empresas locales.

“Van a contar conmigo porque Tala 
es una tierra productiva, trabajadora, de 
resultados, que para la economía estatal 
aporta una gran cantidad del Producto In-
terno Bruto; y Tala merece mejores con-
diciones de trabajo para su gente, para sus 
familias, para las empresas que se han he-
cho aquí, para los pequeños productores”, 
resaltó el precandidato naranja.

“Les voy a pedir que ustedes me ha-
gan las propuestas a mí, y nosotros poder 
llevar una bitácora de todas ellas para que 
después, cuando regresemos a la campaña 
constitucional, que será en marzo, abril y 
mayo para llegar a la elección el domin-
go 2 de junio; en esa etapa de la campaña 
constitucional, venir aquí a Tala, junto a 
todas y todos ustedes, y entonces sí pape-
lito, vamos con las propuestas que ustedes 
nos hagan y le vamos a poner compromi-
sos en fecha y el monto”, agregó.

Pablo Lemus, también, se reunió con 
los habitantes de la zona Altos Sur, visi-
tando los municipios Valle de Guadalupe, 
Acatic y Zapotlanejo, donde resaltó que 
le interesa escuchar las propuestas para 
saber cómo está el sector agroindustrial, 
desde el pequeño productor hasta las 
grandes empresas. “Yo me he dedicado 
durante toda mi vida a cumplir mi pala-
bra. Puedo ver a los ojos a cualquier per-
sona, y por eso me gusta presentarme y 
estar directamente con la gente”, expresó.

En Teuchitlán y Ameca, resaltó que 
cuenta con carácter, capacidad y expe-
riencia para gobernar Jalisco, y destacó 
la importancia de elegir líderes con ex-
periencia comprobada, contrastando con 
precandidatos que carecen de experiencia 

en el gobernar.
“Nosotros tenemos la experiencia de 

gobernar, porque ya vemos otros precan-
didatos que dicen ‘yo quiero gobernar 
Jalisco’, aunque no tengan experiencia. 
¿Cómo le van a confiar una responsabi-
lidad tan alta como es gobernar Jalisco? 
Nosotros venimos aquí con esas cartas 
credenciales”, y recordó que, en una re-
ciente evaluación a nivel nacional, fue 
reconocido como uno de los tres alcaldes 
más destacados de México, representando 
ciudades que abarcan un total de tres mi-
llones de personas.

LEMUS DESTAPA A HÉCTOR ÁLVAREZ 
A LA ALCALDÍA DE ZAPOTLANEJO

Ante más de 1,600 personas en el 

rancho de La Espuela de Oro, en Zapot-
lanejo, el precandidato a Gobernador 
por Movimiento Naranja, Pablo Lemus, 
destapó como precandidato a la alcaldía 
de este municipio a don Héctor Álvarez 
Contreras.

“Él, en base a su esfuerzo, a su amor 
por Zapotlanejo, ha dado todo, y contra 
viento y marea ha ganado tres elecciones, 
nomás. Porque va a ganar la cuarta, ¿o no, 
don Héctor?”, así fue como dio a conocer 
Lemus Navarro la aspiración de Álvarez 
Contreras a la alcaldía de su municipio.

Pablo Lemus señaló que tiene un ca-
riño especial por don Héctor, además de 
que siente una gran admiración “porque 
es una persona que le mete toda la pasión, 
por no llamarlo de otra forma, toda la pa-

sión a lo que hace” y reconoció que desde 
que inició en la política fue a unos de los 
que les aprendió muchas cosas, con base 
en la cultura del esfuerzo.

Héctor Álvarez, quien reconoció la 
aspiración, señaló que “el tema es sen-
cillo”, ya que, si siguen por la ruta que 
Pablo Lemus vaya trazando, y aunado a 
“si seguimos por la ruta que nosotros sa-
bemos seguir, que es la ruta del trabajo 
incansable de día y de noche durante las 
campañas, en total armonía, convencien-
do gente, uniendo corazones, sumando la 
fuerza y la voluntad, no lo dudo que Pablo 
Lemus va a ser nuestro próximo goberna-
dor, cueste lo que nos cueste”.

En Puerto Vallarta Pablo Lemus se reunió con el líder obrero Rafael Yerena.

Los encuentros con simpatizantes de Movimiento Ciudadano en las  plazas públicas las viene realizando Pablo Lemus en su recorrido por la 
entidad.   

“Por eso vengo a pedirles su confianza y apoyo, porque sólo juntos podemos ganar 
la contienda que se avecina. Gracias por darme la oportunidad de trabajar a su lado, 
rodeado de alteñas y alteños con los que comparto una convicción y una aspiración de 
trabajar para que Jalisco siga siendo punta de lanza en México”.

“Cómo pueden ver a los ojos a sus militantes, a los que les vendieron, supuestamente, 
que eran una opción de la política, acabar junto con Morena. A poco en los Altos de 
Jalisco vamos a dejar entrar a Morena. ¡Los Altos de Jalisco y en todo Jalisco vamos a 
seguir siendo gobiernos de Movimiento Ciudadano!”.

Por Francisco Junco

Con la carga de lograr la unidad 
y entusiasmo entre el alfarismo 
y el lemusismo, además de im-
pulsar una campaña que prenda 

en todo Jalisco, Pablo Lemus Navarro, 
precandidato de Movimiento Ciudadano 
para la gobernatura de Jalisco, arrancó la 
precampaña bajo la consigna de no per-
mitir que Morena se apropie de la entidad.

“Vamos a tener al gobierno federal, 
a la cuarta transformación, que se quiere 
apoderar de Jalisco, desde la Ciudad de 
México, quieren mandar en Jalisco, ¿a 
poco nos vamos a dejar? Qué chingao, 
¿cómo nos vamos a dejar? En Jalisco 
mandamos los jaliscienses y no vamos 
a permitir que personas de allá, desde 
la Ciudad de México, se quieran venir a 
apoderar de nuestro estado”, advirtió en 
su mensaje en Zapotlanejo.

Esta es una de las principales banderas 
de la precampaña que Pablo Lemus enar-
bola por su recorrido por los municipios 
de la entidad, además de asegurar que se 
seguirán construyendo bases sólidas en 
Jalisco para el verdadero bienestar de los 
jaliscienses.

A pregunta expresa de Conciencia Pú-
blica, sobre los problemas que ha encon-
trado en la entidad, el precandidato na-
ranja, aseguró que hay asuntos de mejora 
en materia de conectividad, en materia de 
infraestructura, en cuestión hidrológica, 
además “hay que hacer muchas cosas en 
materia de prevención del delito y en eso 
estamos, recogiendo las propuestas. No-
sotros no las podemos hacer todavía, pero 
sí podemos recoger las propuestas de la 
gente”.

En Tepatitlán, Lemus Navarro decidió 
iniciar su precampaña, tierra donde están 
sus raíces jaliscienses, ahí nació su abue-
lo don Jesús Navarro, y su madre, Maya 
Navarro, y desde ahí, criticó la coalición 
de Pedro Kumamoto y Carlos Lomelí Bo-
laños, Futuro y Morena, a los que calificó 
como “impresentables”, ya que “se han 
unido actores políticos que algunos consi-
deran lo peor de la política en México. Es 
un hecho que ha sorprendido a muchos”.

“Cómo pueden ver a los ojos a sus mi-
litantes, a los que les vendieron, supuesta-
mente, que eran una opción de la política, 
acabar junto con Morena. A poco en los 
Altos de Jalisco vamos a dejar entrar a 
Morena. ¡Los Altos de Jalisco y en todo 
Jalisco vamos a seguir siendo gobiernos 
de Movimiento Ciudadano!”, exaltó Le-
mus Navarro.

En su visita a 27 municipios, hasta 
el sábado 18 de noviembre, el candidato 
emecista aseguró que se ha encontrado el 

cariño de la gente, la voluntad de seguir 
los buenos gobiernos naranjas en Jalisco. 
“Estoy feliz de recorrer los municipios, de 
conocer a su gente, de que me conozcan 
de frente, poder sacar propuestas que nos 
ayuden en este proyecto que ha iniciado 
Enrique Alfaro y que continuaré yo como 
gobernador. La verdad es que estoy feliz 
y voy a recorrer así los 125 municipios de 
Jalisco”, apuntó.

Y es que bajo las credenciales de 
“buenos y eficientes gobiernos” que rea-
lizó en Zapopan y Guadalajara, el único 
precandidato y virtual candidato de Movi-
miento Ciudadano al gobierno del estado, 
aseguró que compartirá sus experiencias 
en esos gobiernos que encabezó y seguirá 
trabajando en equipo y en cercanía con la 
gente.

“Tuve el honor de gobernar dos de las 
ciudades más importantes del país, don-
de enfocamos todos nuestros esfuerzos 
en la construcción de buenos gobiernos. 
Por eso vengo a pedirles su confianza y 
apoyo, porque sólo juntos podemos ga-

nar la contienda que se avecina. Gracias 
por darme la oportunidad de trabajar a su 
lado, rodeado de alteñas y alteños con los 
que comparto una convicción y una as-
piración de trabajar para que Jalisco siga 
siendo punta de lanza en México”, resaltó 
en su mensaje en Tepatitlán.

En Zapotlanejo, reiteró que está pi-
diendo la confianza, con este trabajo que 
lo respalda, y reconoció que esta no va 
a hacer una elección fácil, “por eso con 
toda humildad, les estoy pidiendo que 
trabajemos hombro con hombro, porque 
además como gobernador de Jalisco voy a 
seguir lo mismo que hice en Guadalajara 
y en Zapopan, nada de estar encerrado en 
una oficina. Trabajar en la calle, en frente 
de la gente y así lo voy a hacer como go-
bernador”.

En la gira, que está dirigida para sim-
patizantes de Movimiento Ciudadano, 
aclaró que está solicitando la confianza a 
militantes y de liderazgos de su partido, 
para dar continuidad al proyecto naranja 
en Jalisco, y aseguró que en esta primera 

etapa de recorrido, que aunque no puede 
realizar propuestas ni promesas, lo que si 
puede es recibir propuestas, juntarlas y 
firmar un compromiso con cada uno de 
los municipios para hacerlas realidad.

“En este ejercicio tan raro de la demo-
cracia, nos prohíben hacer propuestas de 
campaña o nos prohíben pedir el voto. Lo 
que nos permiten es venir a recoger las 
propuestas, ojo, que se tengan para Zapot-
lanejo y por eso les quiero pedir que a tra-
vés de don Héctor, de Fanny, nuestro diri-
gente municipal, nos puedan hacer llegar 
esas inquietudes para que nosotros, cuan-
do ya la ley nos lo permite, en la cam-
paña constitucional, venir aquí a firmar 
los compromisos que vamos a tener con 
Zapotlanejo”, señaló en su gira política.

Pero acotó que estos acuerdos serán 
firmados “con presupuesto, con fecha de 
inicio y fecha de terminación. Y si me 
permiten una sugerencia, vamos inician-
do por los 10 o 15 principales. Yo sé que 
hay muchos más. Sin embargo, tenemos 
que ir poco a poco, porque dicen que el 

PABLO LEMUS: “¿A POCO VAMOS A DEJAR
QUE MORENA ENTRE A JALISCO?”

“Tenemos las credenciales de buenos y eficientes gobiernos”, asegura Pablo Lemus en su gira por Jalisco para conectarse con la militancia 
de Movimiento Ciudadano.

PRECAMPAÑA PABLO LEMUS

>HA RECORRIDO 27 MUNICIPIOS EN SUS PRIMEROS 13 DÍAS
RUTA DE 
PRECAMPAÑA DE 
PABLO LEMUS 
3 nov Guadalajara
5 nov Tepatitlán de Morelos
7 nov Cocula, Villa Corona, Acatlán 
de Juárez 
8 nov Tequila 
9 nov Techaluta de Montenegro
10 nov Teocuitatlán de Corona, Atoyac
11 nov Ixtlahuacán del Río, Tlaquepaque 
13 nov Mixtlán, Guachinango, Tala
14 nov Tototlán, Atotonilco el Alto, 
La Barca 
15 nov Valle de Guadalupe, Acatic, 
Zapotlanejo
16 nov Teuchitlán, Ameca
17 nov Cabo Corrientes, Punta Pérula, 
Boca de Tomatlán 
18 nov Mascota, San Sebastián del Oeste
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OPINIÓN

TRES 
PARA UNO

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Son tres los que competirán por con-
ducir los destinos de la nación, como 
dicen los clásicos. Tres personalida-
des distintas, tres objetivos adiciona-

les al triunfo electoral, y ni un solo proyecto 
de nación definido y de largo alcance, y de 
entre ellos tendremos que elegir lo menos 
malo para el país.

Claudia Scheinbaum Pardo, ungida, con 
bastón de mando incluido, por la voluntad 
presidencial utilizando recursos materiales 
inexplicados, llega a la precandidatura pre-
cedida de innumerables violaciones a la 
legislación electoral. Su objetivo declarado 
es construir el segundo piso de la cuarta 
transformación, es decir continuismo. Sin 
propuestas propias ha hecho de la retórica 
presidencial su plataforma y no es previsible 
que en campaña pueda ofrecer algo distinto. 

El protagonismo que ha demostrado el 
presidente López Obrador en la designación 
de candidatos a gubernaturas, especialmen-
te en Ciudad de México, Tabasco y Vera-
cruz ha echado por tierra la autoridad del 
bastón de mando y evidenciado que quien 
manda y seguirá mandando es él. Queda 
claro que más que una campaña personal de 
Scheinbaum, esta será un referéndum de la 
actuación presidencial, con lo que tendre-
mos tal vez una “Juanita” a la que apunta-
larán con la estructura electoral construida 
alrededor de los servidores de la nación, con 
la aquiescencia y tolerancia del INE en una 
descarada elección de Estado. Su elección 
sugiere más un maximato que una presiden-
cia con voluntad y sello propio.

Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, converti-
da en precandidata por la necesidad de las 
corrientes opositoras de contar con una fi-
gura novedosa, aceptada por amplios secto-
res sociales, aún no define con claridad su 
propuesta de gobierno. Es la representante 
de tres partidos y la abstracta sociedad civil 
representada por diversas organizaciones. 
Tiene el reto de estructurar una platafor-
ma que compendie las coincidencias de las 
fuerzas políticas que la impulsan y arbitrar 
sus diferencias, para presentar un proyecto 
de convergencia política que haga posible 
un gobierno de coalición. Opera en su con-
tra el hecho de que su fortaleza popular y el 
respaldo de la sociedad civil no le han sido 
suficientes para domeñar las ambiciones de 
los líderes de los partidos convergentes, pre-
ocupados más por sus posiciones políticas, 
puestos y curules. Para sostener posibilida-
des de triunfo al enfrentar una muy posible 
elección de estado, habrá de requerir que las 
estructuras de los partidos aliados se sumen a 
construir una representación electoral sólida 
y preparada, respaldada por una sociedad ci-
vil activa, participativa en la vigilancia de la 
legalidad del proceso de votación y elección. 
Requerirá de una copiosa votación a su favor 
y evitar que el organismo electoral limite la 
participación de sus simpatizantes.

Samuel Alejandro García Sepúlveda, 
alentado por el propio López Obrador, urgi-
do de un candidato que divida el voto de la 
oposición, y por el presidente de su partido, 
Dante Delgado, empeñado en aumentar la 
presencia de su instituto político y despla-
zar los hasta ahora partidos fuertes o domi-
nantes. Su participación se entiende como 

instrumento de estos dos intereses. No para 
alcanzar la presidencia de la república sino 
para fungir en el primer caso como esquirol y 
en el segundo como facilitador de votos que 
engruesen las prerrogativas económicas del 
partido. Él sabe que no tiene posibilidad de 
triunfo, y de ahí su empeño en dejar como go-
bernador interino a quien le reintegre la silla 
al término de su licencia. Su plataforma irá 
por el voto joven y es posible que más que 
un proyecto de nación arroje un estupendo 
manual del uso de plataformas tecnológicas 

y redes sociales, de las cuales su esposa es 
excelente operadora.

Son pues, tres opciones para un país que 
tiene buena suerte, a pesar de sus gobiernos. 
Una de ellas ya ha mostrado su cara autori-
taria, el desorden y la opacidad con la que se 
manejan los recursos públicos; otra aún es 
una incógnita y la última será una ocurrencia 
tras otra a costa de desprestigiar a otros parti-
dos, todas buscando capitalizar el desconten-
to público, tanto con el gobierno actual como 
con los anteriores. Pálidas esperanzas para un 
país que en el próximo año  padecerá el ma-
yor déficit de su historia y un mayor deterioro 
de los servicios asistenciales y educativos por 
la carencia de recursos y la ausencia de polí-
ticas adecuadas. De triunfar la alianza gobier-
nista preparémonos para estar no como Ve-
nezuela, pero si como Argentina, con el uso 
de los programas sociales y dádivas guberna-
mentales para seguir en el poder, más retórica 
y populismo; y de ganar la opción opositora, 
estaremos ante el primer gobierno de coali-
ción, más plural y democrático que el abso-
lutismo actual, el cual debe imponer orden en 
la administración pública, especialmente en 
los programas sociales, que hoy operan en la 
opacidad y discrecionalidad, restablecer los 
servicios institucionales y recuperar el repu-
blicanismo democrático con auténtica divi-
sión de poderes. La tercera opción, vacía de 
contenido solo le conviene a Dante Delgado 
y al propósito esquirol presidencial.

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER OPINIÓN
LAS DOS 

CLAUDIAS 

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

“No hay nada que no tenga pre-
cio; cuídate de no pagar con tus 
principios y valores” me dijo 
mi padre cuando acepté trabajar 

en para un gobierno.
Claudia Delgadillo busca convertir-

se en la primera gobernadora de Jalisco 
como candidata del Verde, pagando caro, 
muy caro, con sus principios ambienta-
listas, la candidatura que le regalara el 
presidente López Obrador.  

Se atribuye a Groucho Marx haber 
dicho: “Estos son mis principios. Si no 
le gustan, tengo otros”. ¿Hasta dónde 
Claudia Delgadillo tiene otros princi-
pios que deleiten más a López Obrador 
y limpien la imagen anti-ambientalista 
de éste, Morena y su 4T? Me pregunto 
sí Claudia es la candidata “para disfra-
zar de verde a Morena, el PT y la 4T” 
como se menciona en sus promociona-
les de su pre candidatura.

Sé de voz de amigos priistas en co-
mún que Claudia ha llamado pidién-
doles su apoyo. Ellos, en razón de su 
viejo priismo, parecieran dispuestos a 
apoyarla sin, necesariamente, darle su 
voto el 2 de junio de 2024… para mi es 
traicionar valores y principios políticos 
y caer en una trampa. Yo les he sugeri-
do pedirle a Claudia definirse  pública-
mente, y desde ya, sobre temas como la 
decisión de la bancada de Morena, PT y 
Verde de negar recursos a Acapulco para 
su reconstrucción en el Presupuesto Fe-
deral 2024; sobre la extinsión de la Fi-
nanciera Rural y del Fondem así como 
de otros fideicomisos; de la cancelacion 
presupuestal de los programas guberna-
mentales de apoyo al campo y la produc-
ción de alimentos; de la desaparición de 
las estancias infantiles y las escuelas de 
tiempo completo; de la opasidad en el 
uso de los recursos públicos y la asigna-
ción de contratos sin licitaciónes de ley, 
de lamentable estado de los programas 
de salud pública y más. 

Todos nuestros amigos mutuos me 
ha dicho: “Eso jamás haría Claudia”, y 
entonces les he preguntado su razón de 
apoyar a López Obrador, sus partidos y 
la 4T a través de Claudia Delgadllo. Para 
mi, Claudia es la carnada de una trampa 
que nos ha tendido López Obrador en 
Jalisco.

Claudia Delgadillo me parecería una 
buena candidata si no fuera por quiénes 
le acompañan; entre otros, Carlos Lome-
lí. El PT se identifica con el dictador de 
Corea del Norte.

Se dice: “El respeto se gana, la 
honestidad se aprecia, la confianza se 
siembra y la lealtad se regresa”; Clau-
dia juega con todo ello; me parece de-
masiado alto el precio que ya paga por la 
candidatura al gobierno de Jalisco. 

Sin mayores detenimientos, todos 
pedimos a los políticos respetarse a sí 
mismos al cubrir sus vidas y actos pú-
blicos de principios y valores, es decir, a 
ser honestos, honrables y probos. No se 
vale echarlo todo por la borda para me-
recer los favores de quien ha demostrado 

ser el peor presidente en la historia de 
México: López Obrador.

López Obrador es cobarde, cínico y 
traidor. Su negativa a pisar el puerto y 
ciudad devastados de Acapulco, y escu-
char las carencias y demandas del pueblo 
que le dio su voto, lo demuestran. López 
Obrador no defiende la investidura pre-
sidencial sino su disfraz presidencial. 

Claudia mantiene amigos en el Re-
volucionario Institucional pues, desde la 

congruencia, dio cimiento a su prestigio; 
hoy se le pide lo mismo: Congruencia. 
Claudia debe alejarse de la pedantería 
de López Obrador al recordar que, de 
ganar, deberá hacerse cargo de los com-
promisos contenidos en su Cuarta Trans-
formación y no de su personal visión de 
gobierno para un mejor Jalisco; por ello, 
debe hablarnos de su verdadero plan de 
gobierno.

El gobierno de Enrique Alfaro no ha 
sido sano, de ahí su endeudamiento de 
escándalo, violencia e inseguridad. Eso 
no queremos y ni merecemos; pero tam-
poco un gobierno ineficaz, entregado a 
la delincuencia, asociado con otros go-
bernates decadentes de América Latina 
y temeroso de escuchar los reclamos del 
pueblo. Enrique Alfaro y Andrés Manuel 
López se tocan por sus incongruencias. 
De ambos se hablarán pestes cuando al 
fin se hayan ido, y quizá huyan del país 
para no ser detenidos, enjuiciados y sen-
tenciados el mismo día del cambio de 
gobierno su sus partidos, MC y Morena, 
no ganan.

Robin Fisher, presidenta de Big Fish 
Marketing, nos dice: “La gente cam-
bia, las cosas cambian, las tendencias 
cambian, los trabajos cambian, los 
sentimientos cambian y en medio de 
tantas modificaciones, lo único que nos 
acompaña es el prestigio que nos hemos 
forjado a base de congruencia”. Un go-
bernante que vive en la congruencia da 
certeza e inicia una relación sana y ade-
cuada con su pueblo.

Termino con una frase de Charles de 
Gaullle:  “He llegado a la conclusión de 
que la política es demasiado seria para 
dejarla en manos de los políticos”.

SE DICE: “EL RESPETO SE 
GANA, LA HONESTIDAD SE 
APRECIA, LA CONFIANZA 

SE SIEMBRA Y LA 
LEALTAD SE REGRESA”; 

CLAUDIA JUEGA CON 
TODO ELLO; ME PARECE 

DEMASIADO ALTO EL 
PRECIO QUE YA PAGA 

POR LA CANDIDATURA AL 
GOBIERNO DE JALISCO.

EL PROTAGONISMO 
QUE HA DEMOSTRADO 

EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR EN 

LA DESIGNACIÓN 
DE CANDIDATOS A 
GUBERNATURAS, 

ESPECIALMENTE EN 
CIUDAD DE MÉXICO, 

TABASCO Y VERACRUZ 
HA ECHADO POR TIERRA 

LA AUTORIDAD DEL 
BASTÓN DE MANDO Y 

EVIDENCIADO QUE QUIEN 
MANDA Y SEGUIRÁ 
MANDANDO ES ÉL.

OPINIÓN

EL ASALTO AL 
PODER JUDICIAL

Iván 
Arrazola

Por |

El manoseo que ha hecho López 
Obrador dentro del Poder Judi-
cial será uno de sus legados más 
ominosos de su gestión, como 

ejemplo de este manejo se encuentran al-
gunas de las personas que han sido pro-
puestas como ministras, los cambios que 
quiso introducir al interior del Judicial para 
prorrogar la presidencia de Arturo Zaldí-
var  y los recortes a la Corte aprobados por 
el Congreso, todas estas acciones reflejan 
que lejos de fortalecer el sistema de justi-
cia lo que se busca es controlar de manera 
absoluta al resto de los poderes del Estado 
mexicano.

El argumento de que los ministros de 
la Corte viven en el privilegio, que actúan 
a favor de intereses de grupos de interés 
y que son conservadores por la forma en 
la que votan, han sido los principales ele-
mentos que López Obrador ha utilizado 
para señalar que el Poder Judicial requiere 
de un cambio “radical”.  Para resolver el 
problema de la falta de imparcialidad de 
los ministros, López Obrador ha propuesto 
elegir a los ministros de la Corte a través de 
elecciones. En realidad, la propuesta lo que 
busca es establecer una estrategia para que 
sea el presidente y el Legislativo los que 
propongan a los candidatos que serán vo-
tados por la ciudadanía, en las condiciones 
actuales el actual presidente con las mayo-
rías que tiene en el Congreso, podrá no-
minar a quien quiera, pero principalmente 
perfiles afines a su causa.

Un ejemplo claro de esta estrategia se 
vio esta semana con la terna enviada por 
López Obrador al Senado de la Republica 
para sustituir a Arturo Zaldívar, el presi-
dente ha dejado claro que no le interesa no-
minar a perfiles independientes, le interesa 
nombrar incondicionales.

Sin ningún pudor o reparo, el presiden-
te integró una terna conformada por perso-
najes cercanos a su gobierno y a su partido: 
Bertha María Alcalde Luján, hermana de la 
secretaria de Gobernación, Luisa María Al-
calde, Bertha Alcalde también participó en 
la selección de consejeros del INE, al final 
no fue seleccionada porque el sorteo no la 
favoreció para ser presidenta del INE; Le-
nia Batres Guadarrama, hermana del actual 
jefe de Gobierno de la CDMX, Marti Ba-
tres,  Lenia es militante de Morena y conse-
jera adjunta de la Consejería Jurídica de la 
presidencia; María Estela Ríos González, 
actual consejera jurídica de la presidencia, 
quien ha acompañado a López Obrador en 
distintas etapas de su carrera política, fue 
su consejera jurídica cuando fue jefe de 
Gobierno del 2000 al 2006.

De estas tres mujeres no se puede cues-
tionar su trayectoria, pero sí su cercanía al 
poder, su cercanía a familiares y militantes 
en Morena y al propio presidente. La razón 
para integrar la terna de esa forma por parte 
de López Obrador es clara, el presidente no 
piensa especular, la persona seleccionada 
al cargo de ministra debe ser incondicional 
al presidente, el compromiso no es con la 
ley es con López Obrador. 

De los cuatro ministros que ha nomi-
nado el presidente a lo largo de su sexenio: 

Juan Luis González Alcántara (2018), Mar-
garita Ríos-Farjat (2019), Yasmín Esquivel 
(2019) y Loretta Ortiz Ahlf (2021), al me-
nos dos de esos perfiles han actuado de for-
ma independiente una vez que asumieron 
el cargo, González Alcantara y Rios-Farjat, 
los dos otros dos perfiles han apoyado al 
presidente en todos aquellos asuntos que le 
favorecen. 

La burda maniobra realizada por Artu-
ro Zaldívar, de abandonar el cargo un año 

antes de concluir con la encomienda, es 
para que López Obrador puede colocar a 
un incondicional en la Corte la cual durará 
en el cargo 15 años. Con este movimiento 
al menos López Obrador puede garantizar 
que entre tres incondicionales a su causa 
el Senado tendrá que escoger el puesto 
vacante, dos rechazos a la terna propuesta 
por López Obrador le permitirán colocar a 
cualquier perfil de los ya propuestos. Con 
independencia de quien quede, al final, 
si hay algo seguro es que los tres perfiles 
comparten la causa obradorista.

López Obrador obsesionado con su 
historia y su legado, pretende recuperar 
las tradiciones del presidencialismo más 
rancio que se conoce en México, ese pre-
sidencialismo que tiene sus raíces en dic-
tadores y caciques, pretende disfrazar sus 
pretensiones autoritarias, de decisiones en 
las que según él pretende acabar con los 
privilegios, cuando en realidad lo que pre-
tende es erigirse en el propio Estado y ser 
él quien de manera discrecional decida qué 
rumbo debe tomar el país. 

Lo que está en juego es mucho, al ya 
de por si ya frágil sistema de justicia en el 
país, se le debe de sumar la peligrosa in-
tención del presidente López Obrador de 
apoderarse de la Corte nombrado ministros 
afines, ante tal escenario es imposible que 
en México las personas puedan recurrir a 
los tribunales para demandar justicia, todo 
se decide de manera discrecional, ya no 
en la Corte, es más ni siquiera en Palacio 
Nacional, en una experiencia ya vivida en 
tiempos pasados puede que las decisiones 
y las negociaciones se decidan en el ran-
cho de López Obrador, lugar al que segu-
ramente acudirán las y los ministros para 
recibir instrucciones de quien “realmente” 
gobierne. 

LUCHAS SOCIALES OPINIÓN
EL DEBER SOCIAL EN 
LAS CAMPAÑAS 2024

Mónica 
Ortiz

Por |

Inician los arranques de campaña en 
Jalisco, las especulaciones y las defi-
niciones de las alianzas que se orques-
tan en el Estado para las elecciones 

2024; las mujeres son un punto cardinal en 
esta nueva oportunidad de renovar el poder 
ejecutivo, los ayuntamientos y el poder le-
gislativo será interesante ver la paridad de 
género en materia electoral y su desarrollo 
en campaña, es de máximo valor ponerle 
la atención debida a esta elección y sus las 
campañas, no solo desde el visor político 
porque ese está podrido, sino desde la 
congruencia social y la memoria retroac-
tiva de lo que realmente se ha vivido en 
Jalisco y el país desde hace casi seis años, 
hacernos y hacer las preguntas básicas en 
nuestros principales entornos familiares 
¿por quiénes votarías y por qué? ¿Cuánto 
de lo que vemos en redes sociales sobre las 
campañas, es simulado?

En Jalisco, como en otras entidades 
federativas, las alianzas moverán las cam-
pañas, es necesario pactar para vencer 
y llegar al poder, de la misma manera la 
cuota de género marcará un proceso único 
para que las mujeres encabecen las prefe-
rencias políticas electorales este 2024. Sin 
embargo, nuestra responsabilidad es poner 
atención a todos y cada uno de los candi-
datos que ya tocan puertas, pidiendo que 
los ciudadanos confíen ciegamente en que 
vienen a mejorarnos la calidad de vida, la 
ciudad y los municipios; como en las pri-
meras citas para elegir pareja, las banderas 
rojas son importantes para no caer en un 
bombardeo de amor político y de seguri-
dad que cambiará de un momento a otro, 
para convertirse en una verdadera pesadilla 
que no deseábamos con una duración de 
seis o tres años de gobiernos que no eran 
realmente lo que prometieron en sus gran-
diosas campañas.

Fortalecer el tejido social para comba-
tir grandes males que arrastramos como la 
corrupción, la opacidad y la frívola forma 
que tenemos de elegir gobiernos y legisla-
dores, son los grandes retos de este 2024 
que poseemos la sociedad mexicana, erra-
dicar la idea de que los políticos nos salvan 
y nos van a generar una mejor vida durante 
su administración por su color o ideología 
partidista y no por su curricular político 
probado, su congruencia y su dignidad, in-
variablemente ha sido uno de los factores 
por los que terminamos en hartazgo social 
y decepción, caemos muy rápido en perfi-
les que no son lo que prometieron.

En esta época de campañas y destapes, 
habría que darse la oportunidad de ser es-
trictos con lo que necesitamos como socie-
dad y con lo que anhelamos como Estado, 
revisando pasado y presente de cada can-
didato a nuestro municipio, nuestro Estado 
y de cada legislador que pretenda ser di-
putado por nuestro distrito, hacer la tarea 
que nos toca para poder estar orgullosos 
y conscientes de nuestras decisiones elec-
torales, sin olvidar que el voto es secreto 
y que absolutamente nadie, nos puede in-
tencionar el voto, pues es completamente 
personal.

Morena en Jalisco, logró una alianza 

sumamente nutrida de partidos, pero no 
ha logrado consolidarse en la preferencia 
de la sociedad, las divisiones y diferencias 
regionales que han sufrido en los últimos 
cinco años y el trabajo del Presidente de 
México Andrés Manuel López Obrador 
será un punto en contra o a favor, para lle-
varse la gubernatura en Jalisco, las alianzas 
que consiguieron con Futuro y Hagamos 
indican la necesidad de más votantes, eran 
forzosas para sumar militancias por su baja 
preferencia estatal y que estos dos partidos 

no perdieran su registro; sin embargo, pue-
de resultar en efecto contrario ya que las 
críticas al dirigente de Futuro, Pedro Ku-
mamoto son duras, pero en el fondo es el 
sentir social de sensatez que no mostró al 
contradecir su proyecto, es lo que no ven 
los políticos cuando se trata de sus parti-
dos o sus posiciones, lo que las personas 
descifran, pero en realidad no les importa 
ya están el juego, el negocio de los parti-
dos políticos es rentable, da dinero y poder 
público.

Es muy importante que la sociedad se 
dé el tiempo de analizar las alianzas y los 
candidatos en lo particular, como lo es no 
votar en bloque para mantener el equili-
brio natural de los poderes y asegurar los 
contrapesos; tomando en cuenta que los 
eventos masivos usados para generar en la 
sociedad un efecto sensacionalista de apo-
yo desbordado, son cosa del pasado, todos 
sabemos que la mayoría tienen un motivo 
para asistir y perder su tiempo ahí que no 
es ser precisamente militante, no existe un 
porcentaje genuino de personas que asis-
tan por verdadera convicción a eventos de 
campaña y eso no es lo trascendente, escu-
charlos y saber su trabajo político en pers-
pectiva y sin matices, es una tarea de todos 
y una sencillísima responsabilidad social, 
los políticos deben superarse en cada pro-
ceso electoral comprobando su capacidad 
política, su autonomía y calidad humana, 
mientras la sociedad debemos perfeccionar 
los filtros y la manera en la que decidimos 
a quién elegiremos, desde la conciencia so-
cial del deber ser.

ES MUY IMPORTANTE 
QUE LA SOCIEDAD 

SE DÉ EL TIEMPO DE 
ANALIZAR LAS ALIANZAS 

Y LOS CANDIDATOS EN 
LO PARTICULAR, COMO 

LO ES NO VOTAR EN 
BLOQUE PARA MANTENER 
EL EQUILIBRIO NATURAL 

DE LOS PODERES 
Y ASEGURAR LOS 
CONTRAPESOS.

LO QUE ESTÁ EN JUEGO 
ES MUCHO, AL YA DE POR 
SI YA FRÁGIL SISTEMA DE 
JUSTICIA EN EL PAÍS, SE 
LE DEBE DE SUMAR LA 
PELIGROSA INTENCIÓN 

DEL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR DE 
APODERARSE DE LA 
CORTE NOMBRADO 
MINISTROS AFINES.
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LOS AMIGOS SORPRENDIERON A VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS al organizarle una fiesta sorpresa 
para festejar su cumpleaños al llegar a Guadalajara el pasado sábado proveniente de la 
Ciudad de México, donde labora de Gerente Nacional de Abasto de Liconsa. De izquierda a 
derecha Juventino González, Guillermo Ortega, el festejado, Luis Antonio Rocha Hernández y 
Luis Calderón Badillo. 

VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS con sus grandes amigos, los magistrados Antonio Fierros y Daniel 
Espinoza Licón, quienes lo visitaron para darle el abrazo de cumpleaños.

DOS AMIGOS DE MUCHOS AÑOS DE VÍCTOR HUGO, los maestros y artistas Manuel Ascanio y 
Rafael Nájar, virtuoso del piano y otros instrumentos musicales.

MTRO. SALVADOR LEGASPI SÁNCHEZ, Diputado local de Zacatecas; Mtro. Armando Delgadillo, 
Víctor Hugo el festejado, Salvador Aguayo y el Licenciado Durán.

FIESTA SORPRESA
A LOS QUE VIMOS

CON JUAN HUERTA LA PARTIDA DEL PASTEL

RAFAEL NÁJAR AMIGOS DE ZACATECAS

MANUEL ASCANIO ARMANDO PÉREZ TOPETE

CON ANTONIO FIERROS

VÍCTOR HUGO CON GABRIEL IBARRA, Antonio Rocha y el gran cantante y compositor tapatío 
Manuel Ascanio. DR. LUIS ARMANDO PÉREZ TOPETE, Juez de Distrito; Víctor Hugo el festejado y Álvaro Ruval-

caba Ascencio.

DOS MUY BUENOS AMIGOS VÍCTOR HUGO y Juan Huerta Peres, secretario general de la Fede-
ración de Trabajadores de Jalisco, quien lo visitó para expresarle sus parabienes. LA PARTIDA DEL PASTEL. ANTONIO ROCHA y Gabriel Ibarra ven el estilazo de Víctor Hugo que 

precede al reparto de este exquisito postre.

“CON TODO EL CORAZÓN y el compromiso con las y los zapopanos y  acompañado de mi familia, amigas y amigos, así como mis compañeros de bancada, firmé el registro como precandidato 
por Movimiento Ciudadano para buscar la reelección en Zapopan”.

MANUEL ROMO, Coordinador Estatal de Movimiento Ciudadano en Jalisco con Juan José 
Frangie, quien en la pasada elección ganó Zapopan con un margen de más de 30 puntos. 

JUAN JOSÉ FRANGIE va por el voto de las y los zapopanos para darle continuidad a los diver-
sos programas que ha impulsado en este municipio en su lucha contra la desigualdad, con 
un gobierno cercano a la gente.

JUAN JOSÉ FRANGIE VA POR LA REELECCIÓN
A LOS QUE VIMOS

“NO LES VOY A FALLAR” “¡MUCHAS GRACIAS!

CON MANUEL ROMO CONTINUIDAD EN LOS PROGRAMAS

EL EQUIPAZO
CON LAS DIPUTADAS

EL EQUIPO QUE ACOMPAÑA a Juan José Frangie en esta segunda elección en la que partici-
pará como abanderado de Movimiento Ciudadano en Zapopan. 

AQUÍ JUAN JOSÉ con 
las diputadas Gabriela 
Cárdenas y Mónica 
Magaña, así como 
el diputado federal 
Checo Barrera

“ME SIENTO MUY CONTENTO DE ESTA OPORTUNIDAD DE REFRENDAR la confianza de las fami-
lias zapopanas. No les voy a fallar, vamos a darle con todo como hasta hoy”, precisó Frangie 
al acudir a las oficinas de Movimiento Ciudadano.

“TODA MI EXPERIENCIA y capacidad seguirán puestas para seguir haciendo un buen gobier-
no”, expresó Juan José Frangie. ¡Muchas gracias!
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Por Marianela Manríquez

Gabriela Gorab, el contexto de 
la competencia electoral que se 
vive en México le pide a quienes 
serán candidatas y candidatos 

a la Presidencia de México que cuando se 
conviertan en gobernantes abran espacios 
para que los artistas se puedan expresar y no 
gasten millonadas en uno o dos proyectos, 
sino que lo distribuyan en todo el país y no 
sólo se concentre en la capital.

“En México lamentablemente el arte 
es muy castigado, así como todo lo que es 
cultura a pesar de la gran riqueza que tiene 
México, a esos talentos que hce falta les den 
mayor atención y visibilidad”.

Ciudadana del mundo pero con corazón 
mexicano, así se describe Gabriela Andra-
de (Gorab), quien además de posicionarse 
como una de las curadoras más importantes 
de la escena actual, ha desarrollado proyec-
tos para impulsar el talento mexicano desde 
diferentes plataformas artísticas. 

Gabriela Gorab, como así la conocen en 
el mundo de la cultura y las artes, es una 
mujer con visión global, quien está en la 
búsqueda constante de producir diversos 
proyectos creativos que ayuden a abonar en 
el consumo del arte y cultura. 

Licenciada en Artes por Bond Universi-
ty de Australia, cuenta con un diplomado en 
Emprendeduría por MIT, además tiene di-
versos estudios en relación con el Desarro-
llo Social, Psicología  y Arte. Ha trabajado 
y/o estudiado en diversas partes del mundo 
como Nueva Zelanda, Australia, Inglaterra, 
Indonesia y Estados Unidos.  

Gabriela es patrona del museo del arte 
popular desde 2013 y tiene una compañía 
de producción  cinematográfica llamada “ 
El Lion que Ruge Films”, en la cual su ex-
pertise son los autos y deportes extremos. 

“Esta compañía se ha dedicado más 
que nada a publicidad con cuentas grandes 
como  Red Bull, Nike, Gobiernos, en fin. 
Estamos realizando un fashion film para la 
diseñadora Jasive quien es la más recono-
cida en México. Ella hará un desfile en el 
Fashion Week Milán”, sostiene. 

En cuanto a la industria artística, Andra-
de Gorab fundó una compañía llamada  Ar-
tists’ Container, plataforma que nació para 
darle visibilidad a los artistas, más allá de 
las galerías y museos. 

“Con Artists’ Container, difundimos, 
gestionamos, promovemos a los artistas, 
hemos participado en la Fórmula uno con 
curaduría de arte, hemos hecho exposicio-
nes de obra de Rafael Cauduro, Carla Rip-
pey y Luigi Fantini. Acabamos de participar 
en la Feria Internacional Arte Capital en su 
primera edición, que fue realmente un éxito, 
más que nada por la facilidad y la participa-
ción de los artistas, había artistas importan-
tes como David Guzmán”, detalla. 

Ha colaborado con varios medios de 
comunicación y pertenece al Consejo de 
Home Story Teller que es un proyecto de 
cine dedicado a los migrantes. “Este pro-
yecto ya lleva varios documentales que han 

sido galardonados en todo el mundo, la pri-
mera se llama Hot Dog in a Tricycle y la 
segunda se titula  The Neighborhood Story 
Teller”, explica. 

Además de su faceta artística, Gabriela 
Andrade también se dedica a la filantropía, 
ya que desde niña ha tenido interés en el 
lado de las humanidades. 

Al ahondar sobre los recursos guberna-
mentales para el apoyo a la comunidad ar-
tística, Gabriela Andrade reconoce que es-
tán  muy castigados, y pide a los próximos 
candidatos por la Presidencia de México, 
que volteen a ver a los artistas mexicanos 
y promotores, quienes tienen  un talento ex-
cepcional pero no se les considera. 

“Soy de la idea de que el arte cura, 
sana y el arte puede mover sentimientos, 
emociones, el espíritu y la mente y de ahí 
justamente donde crece una personalidad y 
un desarrollo social, lo más importante real-
mente en el mundo y en la vida es el arte 
porque nace de una humanidad, es muy tris-
te que estemos tan castigados, el arte puede 
vencer toda violencia y maldad”, precisa.

EL CASTIGO A LA CULTURA
P. Eres una mujer con una visión global, 

¿cómo ves desde esa perspectiva la expre-
sión y el manejo del arte en México?

R. En México está muy castigado todo 
lo que es cultura. No le dan la visibilidad 
que se merece, los artistas y los gestores es-
tamos siempre en la búsqueda, en el castigo, 
sin muchos recursos.

Sin embargo México es millonario en 
cuanto al arte y la cultura y no nada más 
del arte popular, eso es la tradición, pero 
los artistas es impactante lo profesional y lo 
preparado que están y no hay mucha visibi-
lidad de eso.

Hay muchas propuestas que se pueden 
comparar con Nueva York, con París, con 
Amsterdam, con Australia, con Inglaterra y 
con África. Ahorita los artistas contemporá-
neos son impactantes, tienen una narrativa y 
una propuesta increíble. 

P. En relación a los artistas que uste-
des reciben, platícame, ¿Con quienes han 
estado y a quienes en este momento están 
impulsando? 

R. Son muchísimos, tenemos a Alberto 
Penagos, es el discípulo de Rafael Caudu-
ro, Rosi Calderón, Juan lapit, Luigi Fantini,  
Miguel Angel Cordera quien tiene dos ex-
posiciones en la Galería El Palmar una se 

llama Manía y otra Summer Show. 
P. ¿Cómo deciden ustedes apoyar a 

un artista?
R. Muchas veces los buscamos. De un 

año y medio para acá nos están buscando 
muchísimo, estamos felices, nos sentimos 
agradecidos y honrados. 

Las exposiciones  duran de 1 a 2 sema-
nas, no tenemos tiempo para promoverlos 
como se debe,  eso me encantaría que cam-
biara de las galerías, que duren más tiempo 
una exposición, ya que no alcanza el tiempo 
para promoverlos ni para verlos.  

P. ¿Qué espacios tiene para promo-
verlos?

R. Tenemos el Museo de Arte Popular, 
con el que he trabajado más, tenemos el 
Centro Cultural Juan Rulfo, Galería El Pal-
mar, Azcapotzalco. 

. Trabajamos mucho con Galería Le 
Laboratoire, con Ferias de Arte Capital, me 
encantaría trabajar en el Museo Tamayo.

Estamos explorando nuevas oportuni-
dades, estamos en pláticas con la Feria de 
Emprendedores de la Coparmex, tenemos 
pláticas para hacer una exposición  con Die-
go de Erice, además de ser un conductor y 
actor, es artista plástico.

P. Básicamente es en  la CDMX don-
de armas exposiciones, ¿Has pensando 
en hacer otras exposiciones en otros es-
tados?

R. Claro, la cosa es el tiempo, arranca-
mos antes de la pandemia, crecimos en la 
pandemia y crecimos mucho más del año 
pasado para acá, es justamente el tiempo 
que tenemos, queremos explorar nuevos 
lugares.  

P. ¿Qué exposiciones estás encabe-
zando en CDMX?

R. La colectiva de Luigi  Fantini en el 
Juan Rulfo y en Azcapotzalco. Tenemos la 
exposición de Darío Ortiz, artista colombia-
no, en el Museo Casa de León Trotsky  y se 
llama Intertextual, es un artista impactante 
con una técnica impresionante y un discurso 
muy interesante. 

P.  ¿Cuáles son las exposiciones que 
más satisfacción te han dado?

R. Me encantó el homenaje a Rafael 
Cauduro en el Club del Golf los Tabachines 
en Cuernavaca y  la primera que hicimos 
en el  Museo Casa de León Trotsky titulada 
“Los Caprichos de Goya”

P. ¿Qué mensaje les darías a los diver-
sos aspirantes que ahorita son candidatos 
respecto al apoyo y al valor que le debe-
rían de dar a las expresiones artísticas en 
nuestra país?

R. Que haya más recurso para el arte, 
que abran más espacios para exponer y que 
en algunos momentos no es necesario gas-
tar una millonada en un solo proyecto sino 
que esa millonada se gasten en muchos pro-
yectos en todo el país, que haya diversidad 
y justicia para todo el país, que no solo se 
concentre en la CDMX.  

Me gustaría añadir el pago en especie 
con arte que fuera más fácil, mas cálido 
todo el proceso. 

GABRIELA GORAB 
“EN MÉXICO LA CULTURA Y 
EL ARTE SON MUY CASTIGADOS”

PERSONALIDADES
>PETICIÓN A FUTUROS GOBERNANTES: APOYEN A LOS ARTISTAS “El mensaje principal es la empatía, el arte es un buen medio y oportunidad para im-

pactar en los demás, aprovechar el sentido estético sin olvidar el sentido social y em-
pático, que la gente sepa que todos los que han vivido de cerca esta situación, otros 
no tanto, pero todos indirectamente conocemos a alguien que le ha pasado, te sientes 
vulnerable”.

“El arte es el mejor medio para expresar, hablar y señalar un tema, empatizar por quie-
nes están pasando por estas cuestiones. Por eso decidimos tratarlo. Somos un colecti-
vo, viene mucha gente, habrá un performance con Paloma Andrade, que está empujando 
su trabajo en este tema, es parte de sublimar y jugar este dolor que muchos padecen”.

Por Diego Morales Heredia

El gran dolor de la sociedad actual, 
los desaparecidos, es un tema que 
debe ser abordado, concientizado, 
y su medio es el arte, por ello, el 

movimiento CAELÓ, integrado por 27 mu-
jeres artistas, llevará a cabo el 1 de diciem-
bre la exposición “Desgarrío”, en donde 
estarán presentando obras con la finalidad 
de sublimar en el contexto del dolor de los 
desaparecidos en el país.

Para la coordinadora de CAELÓ, la 
artista Gabriela Girbau, hay que empatizar 
con otros dolores, tocar temas que laceran 
a la sociedad y su medio para encausarlo es 
el arte, por lo cual hace la invitación a toda 
la sociedad a asistir a la exposición que se 
llevará a cabo en la Galería Sepia. 

“Ya tengo una trayectoria, desde la es-
cuela, por mi cuenta, en este proyecto que 
es comunitario, vulnerable, que ha sido vul-
nerable por mucho tiempo. Se tiene que le-
vantar la voz, ponerlo sobre la mesa, porque 
hay muchas afectaciones en ese sentido, 
tratando de no ser extremistas. Hay que em-
patizar con otros dolores, con experiencias, 
con un trasfondo importante, nuestro medio 
es el arte, tratar de encausarlo, porque es un 
tema difícil, todos en algún momento sabe-
mos de alguien cercano que no encuentra a 
un ser querido, es algo que se tiene que ha-
blar, porque es inadmisible estar así”.

Agrega: “El arte es el mejor medio para 
expresar, hablar y señalar un tema, empa-
tizar por quienes están pasando por estas 
cuestiones. Por eso decidimos tratarlo. So-
mos un colectivo, viene mucha gente, habrá 
un performance con Paloma Andrade, que 
está empujando su trabajo en este tema, es 
parte de sublimar y jugar este dolor que mu-
chos padecen”.

De igual manera, Gabriela Girbau 
aseveró que el arte es un buen medio y la 
oportunidad para impactar en los demás, 
apelando a mejorar como sociedad y vivir 
como debería vivir cualquier ser humano, 
sin miedo.

“El mensaje principal es la empatía, el 
arte es un buen medio y oportunidad para 
impactar en los demás, aprovechar el sen-
tido estético sin olvidar el sentido social y 
empático, que la gente sepa que todos los 
que han vivido de cerca esta situación, 
otros no tanto, pero todos indirectamente 
conocemos a alguien que le ha pasado, te 
sientes vulnerable. Cuando yo era pequeña 
no había este miedo diario, es algo muy feo 
y siendo madre de dos niñas, me muero de 
miedo que algo así pase. En la actualidad no 

existe esa libertad que yo sí tuve de peque-
ña, de ir a la tienda y no pasaba nada, ahora 
es el pan de cada día”.

Para la arquitecta de profesión, pintora, 
grabadora, escultora y miembro del colecti-
vo CAELÓ, Jessica Gagda, el tema de los 
desaparecidos es algo que vive en carne 
propia, por lo cual el exhorto que hace es a 
tratarlo, hablarlo y ser una voz que empuje 
un cambio a un gran dolor social como es la 
desaparición forzada.

“Esta exposición es por nuestros desa-
parecidos, creemos que es un tema vigente, 
siempre ha estado vigente en nuestro país, 
aunque queramos cerrar los ojos, el hablarlo 
metafóricamente nos puede ayudar a abrir 
el pensamiento. Personalmente tengo un 
desaparecido, es un tema que he vivido en 
todos los duelos, el enojo, frustración, eso 
está permeando a la sociedad, eso nos tiene 
frustrados, yo gracias a Dios tengo el arte y 
a través del arte he podido sacar esas emo-
ciones y sentimientos, mi obra ha sido afec-
tada por esta desaparición, siempre tengo 
la necesidad de decir, mira, no están, están 
desaparecidos”.

Subrayó: “No hay que tenerle miedo al 
tema, el tema se tiene que hablar, hay mu-
chas voces, el que está gritando tiene impo-
tencia, otros como yo ya aprendidos a vivir 
con ese dolor, hay que ver todas las mira-
das y denuncias que plasmamos en nuestra 
obra”.

De igual manera, Araceli Figueroa, ar-
tista visual y miembro activa de CAELÓ, 
resaltó la oportunidad que tienen como ar-
tistas y como mujeres de presentar sus obras 
y más allá de una protesta, verlo como la 
oportunidad de resaltar el arte ante una tra-
gedia social como la que se vive en Jalisco.

“El arte no se puede separar de lo que 
está pasando en la sociedad, no hay como 
una forma, hay que expresar en el arte el 
tema de los desaparecidos, pero el arte por 
sí mismo es estética, de eso se tratará la ex-
posición, somos mujeres que hacemos grá-
fica, que hacemos grabado, que no hay mu-
chos lugares en lo que haya apertura para 
las mujeres en el arte, esto se me hace padre, 
para que las mujeres tengamos un espacio 
para exponer nuestra obra, convivir entre 
nosotras y ver las técnicas. El tema de los 
desaparecidos, es triste, todo mundo cono-
cemos a alguien, se me hace muy delicado, 
el arte puede de alguna manera tomar ese 
tema, no creo que se pueda concientizar, no 
es una protesta, es algo que se puede abor-
dar en el arte pero son cosas poco separa-
das”, puntualizó.

 

MOVIMIENTO CAELÓ PRESENTARÁ LA 
EXPOSICIÓN PICTÓRICA “DESGARRÍO”

GABRIELA GIRBAU / LOS DESAPARECIDOS

>27 ARTISTAS PINTAN SOBRE EL GRAN DOLOR

Gabriela Gorab, como así la conocen en el mundo de la 
cultura y las artes, es una mujer con visión global, quien 
está en la búsqueda constante de producir diversos pro-
yectos creativos que ayuden a abonar en el consumo del 
Gabriela es patrona del museo del arte popular desde 2013 
y tiene una compañía de producción  cinematográfica lla-
mada “ El Lion que Ruge Films”, en la cual su expertise 
son los autos y deportes extremos.

Les propone Gabriela Gorab a candidatas y candidatos a la Presidencia 
de México y Jefatura de Gobierno de CDMX que permitan que el proce-
so de pago en especie con arte sea más fácil y mas cálido.
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mos a Jalisco y Bajo el Bendito cielo de 
Jalisco.  Es oportuno recalcar que este año 
se cumplieron dos centurias de la erección 
del Estado, por lo que a los dos antedichos 
trabajos, debemos sumar el del suscrito: 

“Jalisco, cuna del Federalismo y pilara del 
progreso”.

Con sabor de la localidad tlajomulca, 
Daniel Flores Rodríguez, del Consejo de la 
Crónica del municipio, nos entrega su tra-

bajo sobre la “Participación tlajomulquense 
en la Revolución Mexicana”. Por su parte, 
J. Octavio Guevara Rubio nos habla de Am-
paro Ureña Vidal, la primera y única alcal-
desa de Tlajomulco. Muy interesante es lo 
escrito por José de Jesús Aguilar Arriaga 
(del Consejo de la Crónica municipal) de-
dicado a “El Lienzo-Códice de San Sebas-
tián Tzapotepec”. Del mismo organismo, 
Rey Guadalupe Orozco Gallardo, trata las 
Transformaciones de la zona Valle de Tla-
jomulco.

Un religioso escritor de primera mano, 
por el tiempo -1585- en que vino a Jalisco, 
fue Fr. Alonso Ponce; de su andanza y na-
rrativa, nos da cuenta la cronista América 
Araceli Arellano. Y una relación entre Pi-
huamo, pueblo sureño del Estado y Tlajo-
mulco, es el tema que aborda la cronista de 
ese lugar, Rosa Elena Ramírez, quien inti-
tula a su trabajo, “Un Hilo casi Invisible”.

 Un héroe de la lucha por la inde-
pendencia nacional, pero poco conocido, 
fue el Dr. Juan Antonio Montenegro Arias 
(1768-1837), precursor de la libertad, per-
sonaje del que ahora conocemos mejores 
datos gracias al notable genealogista Raúl 
Rivera Bernal. Se suma a las colaboracio-
nes de la publicación, la de la doctora Isabel 
Eugenia Méndez Fausto, quien nos habla 
de “Las depositadas o terceras francisca-
nas en Tlajomulco y Guadalajara”. De la 
región alteña, el cronista de San Miguel el 
Alto, Francisco Javier Sánchez Muñoz, nos 
informa de una singular celebridad cristera, 
Victoriano Ramírez, El Catorce. De otra 
personalidad de la literatura, Ramón Rubín, 
(1912-1999) se encarga de explicar detalles, 
el fino escritor y cronista Salvador Encarna-
ción, quien nos presenta esos aspectos en el 

trabajo “Cajititlán. El Jubilo de su lectura”. 
Otra aportación excelente, es la del cro-

nista autlense Guillermo Tovar Vázquez, 
quien trata lo referente a la elección del 
primer gobernador constitucional de Jalis-
co, D. Prisciliano Sánchez, especialmente 
en Autlán. Por lo que ve las “Similitudes 
en la historia de dos pueblos -Tlajomulco 
y Etzatlán- asume la explicación Carlos 
Enrique Parra Ron, encargado de la cróni-
ca etzatlense. El compañero Carlos Boyzo, 
nos da luz sobre el peculiar revolucionario 
Julián del Real, cuya memoria debe reivin-
dicarse.  Completan los trabajos que recoge 
esta revista de colección, el que escribió el 
cronista de Etzatlán, al relacionar similitu-
des entre Tlajomulco y su municipio.

La crónica no podía dejar pasar a nues-
tros compañeros que se han adelantado en 
el viaje al más allá. Al respecto, dedicamos 
sentido recuerdo al maestro Ernesto Sán-
chez Rubio, prudente mentor de la región 
de Talpa de Allende, en donde fungió como 
cronista, y además se le guarda en la memo-
ria de miles de educandos de las escuelas y 
centros de cultura regional.

El programa detallado de los puntos 
de que constó el desarrollo del Congreso, 
así como el directorio de su dirigencia y el 
texto del Himno a Jalisco, se incluyen en 
el contenido de este número de El Cronis-
ta Municipal, publicación que, en esencia, 
es una edición de colección y ejemplo del 
amor por  la microhistoria, y desde luego, 
la veneración por nuestras tradiciones y el 
afán de elevar a Jalisco hasta el lugar que 
merece en el concierto nacional, que indu-
dablemente es el de hacer honor a la frase, 
de que nuestro Estado, es el hermano mayor 
de la Federación. 

Por Pedro Vargas Avalos

Ardua ha sido la tarea que se han 
echado a cuestas los cronistas 
municipales de Jalisco, pues 
desde su creación el 23 de no-

viembre de 1994, teniendo como sede el 
auditorio del Archivo Histórico del ayun-
tamiento de Guadalajara, se han celebrado 
anualmente las asambleas estatales, que 
establecen sus estatutos, con el paréntesis 
de la pandemia (2020-2022) terrible que 
azotó a la humanidad, pero la cual no im-
pidió subsanar ese lapso, organizando estos 
apóstoles de la cultura, el año de 2022, los 
tres respectivos Congresos aplazados: el 
de 2020, en Atequiza; el correspondiente a 
2021 en Autlán de Navarro -la antigua Aut-
lán de la Grana- y el del año pasado, en El 
Grullo, con motivo de cumplir esta nueva 
ciudad sus 113 años de vida municipal. 

Ahora, porque ya habían celebrado una 
asamblea anual hace años, de nueva cuenta 
se llevó a cabo -el sábado 18 de noviem-
bre- un Congreso, el XXVIII, en la tierra 
del ilustre revolucionario Eugenio Zúñiga, 
padre del primer premio Jalisco de literatura 
(Olivia Zúñiga) en tiempos del gobernador 
González Gallo, el año de 1950, por su no-
vela “Retrato de una niña triste”, relato que 
es una especie de autobiografía. Precisa-
mente, el cronista de Tenamaxtlán, Miguel 
Gómez Arreola, publica en la revista de los 
cronistas, su trabajo “Tlajomulco de Zúñiga 
y Tenamaxtlán, Hermanados por la litera-
tura”, porque esa singular escritora, vivió 
varios años en la tierra del autor del artículo.

También es cuna este lugar, del distingui-
do médico, excelente pintor e investigador 
de la danza, así como impulsor del mariachi 
tradicional, Francisco Sánchez Flores; del 
historiador notable, Ismael Aguayo Figue-
roa, maestro, periodista, ensayista, político 
y poeta nacido en San Miguel Cuyutlán el 
año de 1921, quien mucho honró la crónica 
en Colima. En este aspecto, debemos citar a 
Jesús Gerardo Villegas García, profesor, es-
critor y artista plástico, y actualmente, brilla 
el prolífico cronista Samuel Moya Ramos, 
radicado en San Agustín, y finalmente, reor-
ganiza los estudios históricos regionales el 
dinámico coordinador cultural, José Octa-
vio Guevara Rubio, colaborador de la Aso-
ciación estatal de cronistas. No podemos 
dejar de citar al cronista José Chávez, quien 
es autor de una historia sobre Tlajomulco, 
publicada hace algunos años y al popular 
revolucionario Julián del Real.

 Una causa resaltante de esta reu-
nión de los heraldos de los valores históri-
cos y tradicionales de las municipalidades 
en nuestra Entidad federativa, es el hecho 
de estar conmemorando los jaliscienses, 
200 años de la creación del Estado Libre y 
Soberano de la Entidad; otro motivo, lo es 
el arranque de logros del gobierno munici-
pal tlajomulquense, cuya hospitalidad habi-
tual lo enaltece, enfatizando el entusiasmo 
de algunos alcaldes contemporáneos, como 
Andrés Zermeño, Enrique Alfaro, y ahora 
con licencia, Salvador Zamora, quien en 
dos períodos que ha ejercido el poder muni-
cipal, mucho ha realizado para fortalecer a 
Tlajomulco de Zúñiga.

 Como es costumbre, entre las ac-
tividades de cada Congreso, dentro del acto 
solemne que lo inaugura, figuran mensajes, 
tanto de los anfitriones como del presidente 
de la Asociación de Cronistas. A la par, se 
reconoce el trabajo que llevan a cabo cro-
nistas o impulsores de la investigación. Los 
galardones que se entregaron, son denomi-
nados “Fr. Antonio Tello”, al arqueólogo 
Joseph Mountjoy; el “Luis Páez Brotchie” 
al gran defensor del lago de Cajititlán y 
cronista incansable, Braulio Villanueva 
Gaspar. También se distinguió con la pre-
sea “Rosa Áurea”, a la culta impulsora cul-
tural alteña, Maestra Carmen Leticia Mora 
de Anda. Y un reconocimiento especial, -el 
Agustín Yáñez- autorizado hace ya tiempo, 
por fin se entregó al impulsor del estudio, 
los derechos humanos y las ciencias socio-
culturales, Alfonso Hernández Godínez, ac-
tualmente funcionario del Instituto de Pen-
siones del Estado.

 En cada asamblea estatal, apa-
rece un número de la revista “El Cronista 
Municipal”, el órgano de divulgación del 
organismo. Destacamos en la edición de 
este año, la memoria curricular del laureado 
Joseph Mountjoy, quien es descubridor de 
mil sitios arqueológicos en Jalisco: Durante 
más de cinco décadas, este académico del 
Centro Universitario de la Costa (CUCos-
ta), se ha dedicado a descubrir e investigar 
vestigios arqueológicos en la Regiones de la 
Costa Sierra Occidental de Jalisco. Al leer 
su hoja de servicios, nos daremos cuenta de 
la riqueza de sus investigaciones publica-
das.

 En cuanto a los artículos de la revista, 
son excelentes temas los que desarrolla el 
dinámico cronista de Zapotlán el Grande 
(Ciudad Guzmán), Fernando G. Castolo, 
con dos colaboraciones: En el sur celebra-

Los artículos de la revista, son excelentes temas los que desarrolla el dinámico cronista 
de Zapotlán el Grande (Ciudad Guzmán), Fernando G. Castolo, con dos colaboraciones: 
En el sur celebramos a Jalisco y Bajo el Bendito cielo de Jalisco.  Es oportuno recalcar 
que este año se cumplieron dos centurias de la erección del Estado, por lo que a los dos 
antedichos trabajos, debemos sumar el del suscrito: “Jalisco, cuna del Federalismo y 
pilara del progreso”.

En cada asamblea estatal, aparece un número de la revista “El Cronista Municipal”, el 
órgano de divulgación del organismo. Destacamos en la edición de este año, la memoria 
curricular del laureado Joseph Mountjoy, quien es descubridor de mil sitios arqueológi-
cos en Jalisco: Durante más de cinco décadas, este académico del Centro Universitario 
de la Costa (CUCosta), se ha dedicado a descubrir e investigar vestigios arqueológicos 
en la Regiones de la Costa Sierra Occidental de Jalisco.

IMPORTANTE CONGRESO 
DE LA CRÓNICA JALISCIENSE

Cálido anfitrión Salvador Zamora y el gobierno municipal de Tlajomulco. 

OPINIÓN

>TLAJOMULCO DE ZÚÑIGA, EL ANFITRIÓN DE LA EDICIÓN XXVIII

Un religioso escritor de primera mano, por el tiempo -1585- en que vino a Jalisco, fue Fr. 
Alonso Ponce; de su andanza y narrativa, nos da cuenta la cronista América Araceli Are-
llano. Y una relación entre Pihuamo, pueblo sureño del Estado y Tlajomulco, es el tema 
que aborda la cronista de ese lugar, Rosa Elena Ramírez, quien intitula a su trabajo, “Un 
Hilo casi Invisible”.

Con sabor de la localidad tlajomulca, Daniel Flores Rodríguez, del Consejo de la Crónica 
del municipio, nos entrega su trabajo sobre la “Participación tlajomulquense en la Re-
volución Mexicana”. Por su parte, J. Octavio Guevara Rubio nos habla de Amparo Ureña 
Vidal, la primera y única alcaldesa de Tlajomulco. Muy interesante es lo escrito por José 
de Jesús Aguilar Arriaga (del Consejo de la Crónica municipal) dedicado a “El Lienzo-
Códice de San Sebastián Tzapotepec”.

La portada de El Cronista Municipal en su edición XVIII
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LA CONTRATACIÓN DE TELEVISA DE 
DAVID FAITELSON  Y ANDRÉ MARÍN

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

LA SUPREMACÍA Y BATALLA DE LOS MEDIOS

Debemos establecer que toda acti-
vidad realizada tiene especialis-
tas en la materia, que en el tema 
académico destaca la superación 

de excelencia  con post- grados, maestrías, 
doctorados y demás.

La actividad deportiva tiene en el perio-
dismo sus propios especialistas entre otros 
conductores, narradores, comentaristas, 
analistas, columnistas etc.

Lo que resulta extraño y fuera de con-
texto la política desde siempre de la em-
presa TELEVISA,  con un perfil definido 
en sus comentaristas, en la compenetración 
y enajenación de la publicidad  del equipo 
América, que aunque se diga lo contrario 
con línea o sin ella, lo primordial y funda-
mental era dedicarse a vanagloriar y magni-
ficar en exceso todo lo relacionado al equi-
po americanista.

La manipulación no solo era en el ámbi-
to deportivo, sino también en toda su barra 
televisiva: noticiosa,  películas, telenove-
las, artísticas, comicidad, entretenimiento 
etc, todos con la consigna de la alabanza 
al equipo de su empresa, incluso aquellas 
programaciones que no tenían que ver con 
el futbol tratándose de cultura.

Insistimos en el tema de la línea o con-
signa que existe  la posibilidad que algunos 
comentaristas actuaran a mutuo propio, 
esto es por convicción personal, que para 
quedar bien con sus patrones (Azcárraga y 
Cia.), ellos mismos tomaban la determina-
ción de exagerar la nota al referirse al equi-
po América.

Cabe destacar que en este análisis que 
establecemos tiene que ver también los 
técnicos de cámara, esto es camarógrafos 
y operadores que tiene un director de cá-
maras que marca la pauta e indicaciones 
en jugadas controversiales que las repetían 
con todos los ángulos y direcciones si les 
favorecían, caso contrario ni siquiera el co-
mentario merecían siendo omisos en juga-
das claras, interviniendo los comentaristas 
para manipular la acción.

Afortunadamente la magia de la te-
levisión nos da una claridad que quizá en 
“vivo” no captamos por equis circunstan-
cia de distracción  o alguien nos obstruye 
lo que sucede en cancha, que repetimos en 
el aparato casero a pesar de los comentarios 
adversos de los especialistas  con la ima-
gen, no hay confusión alguna.

En el tema de los narradores por radio 
está el radioescucha supeditado a su ima-
ginación en lo que diga o deje de decir el  
mencionado  en cuestión, que solamente 
escucha, recordando en ese sentido al fina-
do icono Ángel Fernández con la emoción 
que lo caracterizaba, sensacionalista y apa-
sionado, hacía de un juego aburrido todo lo 
contrario teniendo en el filo de su asiento al 
radioescucha emocionado e inmerso en el 
encuentro de su preferencia.

Toda esta política de proceder en el me-
dio deportivo y la línea dictada por Azcá-
rraga Milmo, (60’s), con un ejército de co-
mentaristas incondicionales teniendo como 
meta primaria y única el posicionamiento 
de un equipo de futbol llamado América 

que repercutiera en el ánimo de los aficio-
nados, con la chequera abierta para com-
prar los mejores jugadores del mercado 
nacionales o internacionales, con un plan 
predispuesto de compenetración masiva.

Los impuestos gubernamentales para 
Hacienda, los camuflajeaban (todavía lo 
hacen), con sus instituciones de “beneficen-
cia” que servían para deducir impuestos  y 
adornarse con la afición misma y la socie-
dad civil.

Los goles por diversas causas entre be-
cas para personas de bajos recursos, niños 
con cáncer, computadoras para estudiantes 
etc., entre otras que los comentaristas pre-
gonaban, eran y es realmente no por altruis-
mo sino por evasión fiscal entre otras cosas.

En estos tiempos actuales los directi-
vos televisivos cambian la estrategia de 
sus comentaristas deportivos radicalmente, 
contratando a dos de los personajes más 
recalcitrantes y críticos contra el equipo 
América : David Failtelson (ESPN) y An-
dré Marín (FOX SPORT), con  el ADN de 
su progenitor deportivo José Ramón Fer-
nández que por mucho tiempo  en la tele-
visora de enfrente (TV Azteca), fueron la 
pesadilla del equipo azulcrema.

Como dirían los ex-presidentes de la 
Republica : “No voy a pagar a la prensa 
(publicidad), para que me golpeen”: (José 
López Portillo) (RIP).

Dichos comentaristas al tener y crecer 
con el ADN antiamericanista que les incul-
có José Ramón, crecieron descompuestos y 
con el odio heredado que lo llevaron consi-
go hasta este momento (Nov 2023).

El contratar a estos villamelones de la 

comunicación David y André, la estrate-
gia es más que evidente, que como se diría 
“sino puedes con el enemigo únetele”.

TELEVISA trae a sus detractores ene-
migos para contratarlos de quien en parte 
se hicieron de cierto nombre, atacando al 
América siempre, como los buenos de la 
película contra todo el engranaje y poderío 
de la firma televisiva.

“El que paga manda”, adagio de los 
mexicanos en relación a la percepción eco-
nómica que reciben, que en una empresa y 
en la política misma, “Si el jefe se equivo-
ca, vuelve a mandar”, lo que quiere decir 
que el de la plata siempre tiene la razón.

Enorme disyuntiva para estos perso-
najes comentaristas que vivieron práctica-
mente de denostar no solo al equipo Amé-
rica sino su entorno mismo con directivos 
y dueños principalmente, que en la casa de 
enfrente (IMEVISION Canal  13), que era 
propiedad del Estado, tenían en su jefe in-
mediato el eterno cómplice José Ramón de 
sus “fechorías” en sus posturas que alimen-
taban el ego y el odio de su jefe. Incluyendo 
también a la selección nacional descalifi-
cándola siempre.

Con valores similares David y André 
se caracterizaron por su terquedad y nece-
dad negativa de destruir todo y me refiero 
principalmente a los federativos del futbol 
que TELEVISA era el principal actor (aún 
lo es) y todo lo relacionado a ello, que me-
diáticamente estuvieron en la  palestra de la 
crítica y denostación como conducta asidua 
y permanente.

Recordamos sin salirnos del tema a su 
hermano de sangre del América, el Necaxa, 

que era por cierto “El cementerio de los ele-
fantes”, en virtud de supuestamente mandar 
al equipo rojiblanco “los desechos” de su 
hermano mayor, que por décadas fueron 
manejados por la misma empresa, que el 
“patito feo” se reveló con tres campeona-
tos de Liga destacando Carlos Hermosillo, 
Luis Roberto Zague “Zaguinho”, el propio 
Ricardo Peláez, Cuauhtémoc Blanco, Luis 
Hernández, Alberto García, Aspe mundia-
listas todos ellos iconos irónicamente  iden-
tificados con el América .

Necaxa a pesar de tener un gran equipo, 
siempre fue desdeñado por sus directivos y 
la afición misma de escasa o nula concu-
rrencia al estadio que en broma, decían, 
saludaban de mano a los hinchas , que solo 
los familiares los veían, tenían extranjeros 
de época Alex Aguinaga, Ivo Basay, Sergio 
“ratón” Zarate y otros.

Mencionamos esto porque Faitelson si-
gue empecinado con la multipropiedad ac-
tual (Pachuca, León), (Santos, Atlas), (Ti-
juana y Querétaro y Dorados de Sinaloa), 
que ahora sí preocupa al “Club de Toby”, 
América y aliados, y recientemente lo co-
mentó enfáticamente en un panel con An-
dré y el otro joven comentarista Alex de la 
Rosa (ESPN).

TELEVISA apuesta por los controver-
tidos comentaristas como consigna mer-
cantil y promocional, con el negro historial 
y peligroso de estos belicosos personajes 
negativos, que se distinguieron por críti-
cos severos, descalificando y minimizando 
a todos en el gremio futbolístico y todo lo 
que conlleva.

La batalla de los medios inicia, todos 
contra todos, TELEVISA-UNIVISION, 
TVAzteca, ESPN, FOX SPORT, como di-
rían en los Palenques en las peleas de gallos  
“Cierren las puertas señores……… hagan 
sus apuestas”. 

etrememodelos@hotmail.com

TELEVISA trae a sus detractores y enemigos, Faitelson y André, 
los contrata a quienes se hicieron de cierto nombre, atacando al 
América siempre, como los buenos de la película contra todo el 
engranaje y poderío de la firma televisiva.
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TÓPICOS BEISBOLEROS 

CHARROS GANA SERIE A DOMICILIO

Juan 
Alberto 
Ramírez

Por |

SIGUE EN EL TOBOGÁN

Altibajos de Charros. La serie 
contra Tomateros era crucial 
como locales, pero la perdieron.

Los Caporales iniciaron en 
el primer encuentro de la serie con una vic-
toria dominando a los Tomateros, el estelar 
del primer encuentro “El Terrorista” Javier 
Solano, que en 6 entradas no recibió ca-
rrera, recetando 8 ponches y una base por 
bola, dejando a los Tomateros sin oportu-
nidad alguna, recibiendo solo 6 imparables.

Dejando la tarea a de la blanqueada a 
Derrick Loop, Josh Lueke y Josh Green, 
para cerrar la cortina, buen picheo de los 
Charros, demostrando que su bullpen tie-
nen power, al contar en la Liga Arco Mexi-
cana del Pacífico con  los mejores brazos.

El prospecto de los Yankes, Jared Ser-
na, conecto 3 hits, en 5  apariciones al plato, 
teniendo  una buena productividad de bateo 
de .279, que también se colgó al equipo en 
sus hombros en la defensiva con sus lan-
ces espectaculares para llevarse la victoria 
en el Charro-Parck, 4 carreras a 0 frente a 
Tomateros.

El viernes 17 de noviembre Charros de 
Jalisco, llegó de visita, en el estadio Movil 
Super, casa de los Sultanes de Monterrey, 
los de Jalisco sacaron la garra y se llevaron 
el primer encuentro en esta serie como visi-

tante, 6 carreras a 3.
El liga mayorista, Alan Trejo, en su últi-

mo encuentro de la Liga Arco Mexicana del 
Pacifico, ya que fue llamado por la organi-
zación de los Rockies de Colorado, se des-
pidió de los Caporales por la puerta grande 
conectando un cuadrangular de 2 carreras, 
en 4 turnos, que impulsó al equipo para lle-
varse la victoria en la sultana del norte.

Buscan al bandido Julián Ornelas, ya 
que en la octava entrada a un batazo pode-
roso de Toliga, por todo la el jardín central 
el cual parecía volarse la barda, pero Orne-
las logró robarse el cuadrangular con un fe-
nomenal salto, que evitó le diera la ventaja 
a los Sultanes.

Partido muy cerrado, que se definió en 
la novena entrada en un fly de sacrificio por 
parte de Sebastián Valle, anotando Alan 
Trejo en pisa y corre, para darle  la primer 
victoria de la serie como visitante a los 
Charros de Jalisco en la Sultana del Norte, 

el pitcher ganador fue Fabián Anguamea, y 
Green logra su tercer salvamento. 

El sábado 18 de noviembre, en el pa-
lacio sultán se vivió doble cartelera entre 
Charros y Sultanes, los Caporales en pri-
mer encuentro se llevaron la serie con un 
marcador de 7 carreras a 3, cabe destacar 
la producción de cuadrangulares de Julián 
Ornelas, empujando las 2 primeras carreras 
para los caporales.

Japhet Amador, despertó de su letargo, 
ya que colaboró con su quinto vuelacer-
cas solitario de la campaña, CJ Hinojosa, 
quien se acaba de incorporar a los capora-
les, conectó un estacazo que se voló fuera 
del campo impulsando 3 carreras, para ser 
su primer imparable con la camiseta de los 
Charros de Jalisco, y por último, para cerrar 
con broche de oro el niñito cubano Félix 
Pérez, pega su noveno estacazo dándole la 
ventaja contundente a los Charros de Jalis-
co como visitante.

El Terrorista Javier Solano, trabajó 3 
entradas y dos tercios, salió sin decisión 
al permitir 3 carreras y 6 hits, ponchando 
a 3 rivales en su apertura, el relevista Erick 
Preciado, se llevó el triunfo, con la colabo-
ración de Joe Corbett y Gonzalo Sañudo, 
para obtener  el segundo juego y la serie 
fuera de casa.

En el tercer encuentro los Sultanes se 
llevaron el de la honra, venciendo a los ca-
porales 5-2.

Los Caporales no encuentran la for-
ma de que su ofensiva explote al cien por 
ciento, a pesar que cuenta con un line up de 
poderosos bats, les falta encender la chis-
pa y demuestren de lo que están hechos, se 
destaca en el segundo encuentro del sexto 
jonrón del cachorrito Japhet Amador, mas 
sin embargo no pudieron barrer a los de la 
Sultana del Norte.

Charros de Jalisco se encuentra pelean-
do no quedar en el sótano en esta primera 
mitad de la Liga Arco Mexicana del Paci-
fico, por lo que en estos últimos partidos 
tiene que meterle todo la carne al asador 
para poder rescatar un lugar digno en el 
standing, y dar la vuelta en esta segunda 
mitad ya que tiene el potencial para com-
petir y conseguir su tercer título en la liga 
invernal mexicana.                          

El prospecto de los Yankes, Jared Serna, conecto 3 hits, en 5  apa-
riciones al plato, teniendo  una buena productividad de bateo de 
.279, que también se colgó al equipo en sus hombros en la defen-
siva con sus lances espectaculares para llevarse la victoria en el 
Charro-Parck, 4 carreras a 0 frente a Tomateros.

Pese al esfuerzo de la directiva de ar-
mar un equipo altamente competiti-
vo, sin escatimar en las contratacio-
nes, el equipo en esta primera vuelta 

de la Liga Arco de la Mexicana del Pacífico, 
simplemente no se articula y las esperadas 
victorias no llegan, como se esperaría en un 
equipo con tantas estrellas.

Estamos a una serie de concluir la prime-
ra vuelta de la temporada y el equipo ama-
neció este domingo en el último lugar del 
standing, lo que ni la directiva ni la afición 
esperaba, después de haber armado ese señor 
trabuco, con artilleros de la talla del cubano 
Félix “Niño” Pérez, que va de líder jonrone-
ro; del cachorrito de Mulegé, Japhet Amador; 
un Julián Ornelas que se ha convertido en uno 
de los mejores peloteros mexicanos, como lo 
mostró con Diablos Rojos en el verano; del 
novato del año de la pasada temporada, Fer-
nando Villegas con Charros y champion bat 
de la LMB en verano; del novato de Guay-
mas, Jared Serna, prospecto de Yankees que 
brilla en ligas menores de EEUU; del ligama-
yorista Alan Trejo, que juega con Rockies de 
Colorado; del veterano Christian Villanueva, 
entre otros.

Hombre por hombre este roster es el me-
jor de la liga, sin embargo, en conjunto el 
porcentaje de bateo no llega a las 200 milési-
mas, el peor de la LMP.

El equipo no hace rallies y rara ocasión 
cuando va abajo le da voltereta a la pizarra.

Se extraña al liderazgo y garra del ex 
capitán de Charros, Manny Rodríguez que 
contribuyó a los dos campeonatos que tienen 
los caporales, que hacía gran mancuerna con 
Japhet Amador.

EL PITCHEO NO ES EL PROBLEMA
A diferencia de otras temporadas el cuer-

po de lanzadores de Charros no es el proble-
ma, éste ha sido consistente, pero la ofensiva 
del conjunto no responde y así hemos visto 
cómo han perdido un buen número de juegos 
que deberían haber ganado. Javier Solano ha 
lanzado en general más que bien, así como 
Alemao Hernández, Luis Iván Rodríguez y 
Orlando Lara, quien recientemente se rein-
tegró después de estar en proceso de reha-
bilitación. Son cuatro inicialistas mexicanos 
sólidos y consistentes.

El bullpen de Charros en general ha res-
pondido con cerradores extranjeros como 
Josh Green, Joe Corbet y los relevos interme-
dios Jared Wilson y Derrick Loop, además de 
los lanzadores mexicanos que forman parte 
del relevo intermedio.

¿POR QUÉ NO BATEAN?
Platicaba sobre la situación crítica que 

Charros en esta primera vuelta con uno de 
los peloteros más experimentados del beisbol 
mexicano, como es Ronnie Camacho, quien 
junto con Héctor Espino y Nelson Barrera, 
son los máximos jonroneros en la historia del 
beisbol azteca, y tiene el récord de 27 jonro-
nes en un temporada en este circuito invernal, 
empatado con Bob Darwin.

Ronnie ha sido manager y le tocó vivir 
este tipo de crisis como timonel. Y él apunta 
al coach de bateo, porque el equipo, conside-
ra es el mejor de la liga. El coach, en la óptica 
del ropero de Empalme, debe someter a los 
bateadores a sesiones extras por las mañanas.

En el caso del manager, Ronnie comen-
ta que es nuevo y necesita armar un “Team 
Work”, pero ya, para la segunda vuelta que 
inicia el próximo viernes.

Un problema que suele pasar con este 

tipo de estrellas que abundan en Charros es 
que cada quien “juegue para su santo”, como 
es el caso de Padres de San Diego.

De la misma forma el pelotero empal-
mense considera que en este tipo de crisis 
se debe mover el line up, y esos jugadores 
como Japhet, Ornelas que no están bateando, 
bajarlos de los primeros cinco en el orden al 
bat. En el caso de Japhet, hasta antes de la se-
rie ante Sultanes en Monterrey apenas había 
empujado 9 o 10 carreras, la mitad de Félix 
Pérez. 

¿SOSTENDRÁN A GIL VELÁZQUEZ?
Otra salida a las crisis cuando el equipo 

no reacciona y cae a los últimos lugares del 
pelotón, como le pasó a Charros la pasada 
temporada y ésta va por el mismo camino, es 
el cambio de manager. La pasada temporada 
aguantaron mucho a Roberto Vizcarra que 
le dio dos campeonatos a Charros y ya en la 

etapa final cuando estaban muy cerca de ter-
minar la segunda vuelta, tomaron la decisión 
de guillotinarlo.

Llegó Gil Velázquez, quien viene de la 
escuela de beisbol norteamericana, donde se 
trabaja con más método y fue la razón princi-
pal para renovarle el contrato para esta tem-
porada.

Charros inicia este martes la última serie 
de la primera vuelta frente a Venados de Ma-
zatlán en el Panamericano y para evitar que-
dar como dueño único del sótano, tiene que 
limpiar a los del puerto o de lo contrario, ten-
drá que quedar en los primeros tres lugares 
en la segunda vuelta para estar en play-offs.

Hay momentos en que se deben tomar 
decisiones duras para replantear lo que no ha 
funcionado y si Charros no sale del hoyo, es 
muy factible que le toquen las golondrinas a 
Gil Velázquez, que es el responsable del fun-
cionamiento del equipo.

La directiva ha puesto todo para que el 
conjunto esté en condiciones de disputar el 
campeonato y no esté peleando por no que-
dar en el sótano.

Esa es la realidad y ante los hechos, no 
hay más que agregar.

Vamos a ver qué pasa en estos tres jue-
gos. Ya lo platicaremos.  

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

UNA PRIMERA MITAD DE 
CHARROS PARA LLORAR

La salida a las crisis cuando el equipo no reacciona y cae a los 
últimos lugares del pelotón, como le pasó a Charros la pasada 
temporada y ésta va por el mismo camino, es el cambio de ma-
nager. Si el equipo jalisciense queda el sótano en esta primera 
vuelta, está muy claro lo que debe hacerse.

Sección

PELIGRA LA CABEZA DE GIL VELÁZQUEZ

Gil Velázquez. Timonel de Charros.


